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Дорогие читатели журнала «Сельское 
строительство», коллеги, друзья! 


Сегодня вы держите в руках очередной номер нашего издания. Он наполнен актуальными материалами 
о событиях и новостях из  жизни Агропромышленного комплекса и, естественно, в первую очередь,  
деятельности сельских строителей. За  последнее время  произошло немало мероприятий, в которых 
Союз Сельских Строителей России принимал активное участие.  Среди них  заседание Общественного 
Совета при Минстрое РФ,  выставка «АгроФарм 2018»,   работа на Всероссийской конференции с 
международным участием «Малоэтажное строительство 2018». Так же в марте мы приняли участие в 
Выездном заседании Российского Союза строителей, которое проходило в Вологде, и тема так же была 
посвящена развитию малоэтажного строительства в регионах России, что очень важно и интересно для 
сельских строителей. 


 Сейчас мы готовимся к активной работе на выставке «Золотая Осень 2018!- главной агропромышленной 
выставке России и стран СНГ, которая начнёт работу 10 октября на ВДНХ. Кроме всего этого в новом 
номере нашего журнала вы почерпнёте немало интересных сведений о работе компаний, фирм и 
организаций как агропромышленного, так и строительного комплекса страны. 


Приглашаем вас к активному совместному участию , чтобы сделать жизнь на селе комфортной и 
уютной. Ведь многое зависит от нашей совместной деятельности.


 
С уважением, С.А.Мытарев 
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В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ 
ОБСУДИЛИ ОСВОЕНИЕ СРЕДСТВ 
НА РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ 
ТЕРРИТОРИЙ В ЮФО И СКФО


4 мая директор Департамента развития 
сельских территорий Владимир Свеженец 
провел селекторное совещание с 
представителями органов управления 
АПК регионов Южного и Северо-
Кавсказского федеральных округов. 
На нем обсуждалась текущая ситуация 
по освоению средств, выделенных 14 
субъектам ЮФО и СКФО на реализацию 
мероприятий подпрограммы по 
устойчивому развитию сельских 
территорий (далее – УРСТ).


В совещании также приняли участие представители Ро-
савтодора и Минкультуры России.


Говоря о своевременном освоении бюджетных средств, 
Владимир Свеженец выразил озабоченность отсутствием по-
ложительной динамики в отдельных регионах ЮФО и СКФО. 
Он напомнил, что в 2018 году на УРСТ 80 субъектам РФ пред-
усмотрено 16,2 млрд рублей за счет федерального бюджета и 
11,9 млрд рублей - из региональных бюджетов. Перечисление 
средств из федерального бюджета было произведено в полном 
объеме к 20 февраля, тогда же субъекты могли приступить к 
финансированию программных мероприятий.


«Мы не должны забывать, что являемся ответственны-
ми исполнителями Подпрограммы УРСТ, которая является 
важной частью работы по созданию на селе комфортных 
условий проживания и социального развития. Детальный 
мониторинг ситуации и еженедельный рейтинг субъектов 
РФ позволяет принимать своевременные меры по устра-
нению задержек освоения средств. Со стороны регионов 
мы ждем активных ответных действий и четких планов по 
направлениям УРСТ», - подчеркнул Владимир Свеженец.


Директор Департамента развития сельских территорий 
отметил Кабардино-Балкарскую Республику, Республику 
Северную Осетию-Аланию, Волгоградскую, Ростовскую об-
ласти как пример успешного освоения средств федераль-
ного бюджета. По отдельным мероприятиям эти регионы 
освоили до 100% господдержки.


Представители регионов Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов доложили о причинах отставания по 
реализации мероприятий УРСТ и принимаемых мерах по 
устранению возникающих проблем.  Владимир Свеженец 
поручил уполномоченным лицам в субъектах ЮФО и СКФО 
в установленные сроки предоставить в Минсельхоз России 
графики проведения конкурсных мероприятий, заключить 
соглашения с муниципальными образованиями в государ-
ственной интегрированной информационной системе управ-
ления общественными финансами «Электронный бюджет», 
указал на необходимость принятия мер по своевременному 
проведению аукционов по строительству (реконструкции) 
объектов капитального строительства государственной 
(муниципальной) собственности субъектов РФ.


«Предварительная работа по подготовке конкурсной 
документации должна быть завершена. Аукционы должны 
быть объявлены до 21.05.2018. Необходимо проводить ра-
боту по своевременному устранению нормативно-правовых 
нестыковок», - отметил Владимир Свеженец, и напомнил, 
что при приеме заявочной документации на реализацию 
мероприятий Подпрограммы УРСТ на 2019 год финан-
сирование регионов с низким освоением федеральных 
средств в текущем году может быть скорректировано в 
сторону уменьшения.


В РОССИИ ВПЕРВЫЕ ПРОЙДЕТ 
ГЕНЕРАЛЬНАЯ АССАМБЛЕЯ ВСЕМИРНОЙ 
ФЕРМЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ


C 28 по 30 мая в России впервые пройдет 
VII Генеральная ассамблея Всемирной 
фермерской организации (далее - ВФО).


В мероприятии, которое состоится в здании Пра-
вительства г. Москвы, примет участие министр 
сельского хозяйства России Александр Ткачев, 


Президент Всемирной Организации Фермеров Тео Де 
Ягер, Президент Ассоциации крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов России 


Владимир Плотников, международные эксперты в сфере 
АПК, фермеры, руководители сельхозкооперативов и 
многие другие.


Ежегодная Генеральная Ассамблея ВФО является зна-
чимым международным аграрным событием, напомина-
ющим международному сообществу о решающей роли 
фермеров в глобальной повестке достижения устойчивого 
развития сельского хозяйства.


В рамках мероприятия предусмотрено проведение 
встреч на высшем уровне с главами иностранных де-
легаций, представителями российских и зарубежных 
фермерских организаций, а также кооперативов.


Организаторы мероприятия готовят для участников 
насыщенную деловую программу, включающую также 
посещение лучших крестьянских (фермерских) хозяйств 
России.
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С.А. МЫТАРЕВ 
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ЗАСЕДАНИИ 
ПРЕЗИДИУМА 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА ПРИ 
МИНСТРОЕ РФ


В Министерстве строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
России (Москва, ул. Садовая – 
Самотечная, д. 10/23, стр. 1) прошло 
очередное заседание Президиума 
Общественного совета при Минстрое РФ.


Вел заседание Президиума председатель Общественно-
го совета при Министерстве строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации Сергей 


Вадимович Степашин. 
С информацией о заседании Совета при Президенте по стра-


тегическому развитию и приоритетным проектам, прошедшем 
20 декабря 2017 года, в ходе которого обсуждалась реализация 
стратегии развития жилищной сферы, выступил Министр стро-
ительства и ЖКХ РФ Михаил Александрович Мень. Он сообщил, 
что Владимир Владимирович Путин поручил до 1 июля 2018 
года разработать постоянно действующий механизм расселения 
аварийного жилья.


Программа расселения аварийного жилья в России завер-
шилась 1 сентября 2017 года, но была продлена. В настоящее 


время  расселение аварийного жилья, которое было признано 
таковым до 1 января 2012 года, практически завершено. Про-
грамма выполнена на 97,5%. Остаются пятнадцать отстающих 
регионов, шесть из них до середины февраля закончат работы. 
По словам Министра, в этих регионах уже завершены строитель-
ные работы и идет оформления документов. Остаются девять 
субъектов, которые по объему недостроя составляют порядка 
1% от всего аварийного жилья, признанным на 1 января 2012 
года. Есть тринадцать регионов, где новыми главами выявле-
но аварийное жилье, которое не вошло в программу. Общая 
площадь этого жилья оценивается в 151 тыс кв.м. 


«То, что касается поручения Президента, мы должны до конца 
первого полугодия подготовить все предложения и до конца 
года принять закон о постоянно действующем механизме. У нас 
уже есть определенный пакет наработок. Мы сейчас  собираем 
все предложения от экспертного сообщества, от регионов и 
муниципалитетов.


Наша позиция - мы будем настаивать на том, чтобы феде-
ральное софинансирование и в будущем постоянно действу-
ющем механизме все-таки сохранялось. Это главная позиция, 
за которую мы будем бороться, и просим Общественный совет 
нас поддержать», - заявил М.А. Мень.


Далее в соответствии с повесткой на заседании были рас-
смотрены следующие вопросы: 


1. Об итогах работы Общественного совета при Минстрое 
России в 2017 году.


2. О  подготовке  к заседанию  Общественной палаты Рос-
сийской Федерации  о переселении  граждан из  аварийного  
жилищного фонда.


3. Об итогах работы Комиссий Общественного совета в 2017 
году.
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4. Об утверждении плана работы Общественного совета при 
Минстрое России в 2018 году.


С докладом по первому вопросу выступил С.В. Степашин: «Бы-
ло проведено 43 заседания, на которых было рассмотрено 118 
вопросов по основной деятельности. На заседаниях комиссий 
было принято 294 решения, из которых выполнено 275. Процент 
выполнения достаточно высок. Проведено 8 заседаний прези-
диума Общественного совета. Проведено 27 заочных заседаний. 
Они в основном были посвящены рассмотрению проектов нор-
мативно-правовых документов Минстроя. 


Всего же в 2017 году проведено 79 заседаний, на которых было 
рассмотрено 203 отраслевых вопросов. Экспертные заключения 
были даны по 19 НПА, в том числе касающихся приоритетных 
проектов ведомства». 


Важной работой совета в 2017 году было создание Ассамблеи 
региональных общественных советов. Ранее такая работа не про-
водилась ни одним общественным советом. Первое заседание 
Ассамблеи пройдет в мае 2018 года.


Особое внимание С.В. Степашин уделил новому направлению 
работы Общественного совета - обеспечение строительной от-
расли и сферы ЖКХ профессиональными кадрами. По инициативе 
Общественного совета был создан проект популяризации стро-
ительных специальностей среди детей и молодежи «Я-Строитель 
Будущего!». 


С информацией о подготовке общественных слушаний в Обще-
ственной палате РФ на тему:  «Фонд ЖКХ как институт развития 
инфраструктуры российских городов» выступил председатель 
Комиссии Общественной палаты РФ по развитию социальной 
инфраструктуры, местного самоуправления и ЖКХ Игорь Леони-
дович Шпектор. Он сообщил, что в рамках слушаний предлагается 
обсудить: Далее прошли отчеты о работе комиссий.


В своем отчете С.А. Мытарев сообщил, что цель работы ко-
миссии - формирование предложений по решению жилищной 
проблемы в сельской местности. Распространение опыта реги-
онов и эффективных методов реализации жилищной политики, 
социальной инфраструктуры, развитие местных строительных 
материалов в сельских поселениях и малых городах России. Ра-
бота комиссии в данном направлении осуществляется в рамках 
соглашения, подписанного Минстроем и Минсельхозом России, 
предметом которого является взаимодействие двух ведомств 
по реализации стратегии устойчивого развития сельских тер-
риторий РФ на период до 2030 года.


В плане работы комиссии в 2017 году для решения этих задач 
состоялось 4 заседания, в том числе в рамках комиссии прошло 
два заседания Рабочей группы по формированию региональных 
программ строительства доступного жилья по ряду регионов в 
рамках компактной застройки (Псковская обл., Красноярский 
край, Республика Саха Якутия).


На заседаниях Комиссии рассмотрены следующие ключевые 
вопросы:


- применение практических мер развития системы сель-
ской строительной кооперации на основе концепции раз-


вития строительного комплекса на сельских территориях 
посредством создания региональных кооперативов в сфере 
строительства;


- выявление лучших практик и инициатив по строительству 
жилья и социальных объектов в рамках реализации программ 
социально-экономического развития субъектов федерации.


Решениями Комиссии было поручено обратиться к Мин-
строю России с предложением разработать отдельную госу-
дарственную программу по обеспечению доступным и ком-
фортным жильем граждан, проживающих и работающих в 
сельских поселениях и малых городах (до 100 тысяч жителей) 
посредством создания системы сельскохозяйственных по-
требительских обслуживающих строительных кооперативов 
«РОССЕЛЬСТРОЙ». 


Окончание в следующем номере
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СОЮЗ СЕЛЬСКИХ 
СТРОИТЕЛЕЙ РОССИИ 
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В 
РАБОТЕ ВЫСТАВКИ 
«АГРОФЕРМА-2018» 


Союз сельских строителей России и журнал  
Союза   «Сельское строительство» приняли  
участие в экспозиции и деловой программе 
выставки  «АгроФарм-2018», которая 
прошла с  6 по 8 февраля 2018 года в Москве 
на ВДНХ (павильон №75).Несмотря на то, что 
это крупнейшая в России международная 
выставка племенного дела и технологий для 
производства и переработки продукции 
животноводства, работа  представителей 
Союза и журналистов на выставке была 
весьма продуктивна. К стенду «Сельское 
строительство подходили не только сами 
участники, посетители выставки, участники 
деловой программы, которые обращались 
с просьбами о строительстве коровников, 
других животноводческих помещений, 
о проектировании  животноводческих 
комплексов по разведению скота в 
больших и малых сельскохозяйственных 
предприятиях.


В работе выставки принял участие президент Союза 
сельских строителей России Сергей Анатолье-
вич Мытарев, который провел здесь несколь-
ко встреч, большое внимание уделил работе 


на стенде,  конструктивным беседам  с посетителями 
выставки и ее участниками.


Сергей Анатольевич выразил желание  и дальше ак-
тивно работать на  сельскохозяйственных выставках с 
целью не только популяризации деятельности  Союза 
и его членов, но, как подчеркнул президент СССР,  жи-
вое общение с производителями сельхозпродукции, 
людьми, работающими в сельском хозяйстве, помогает  
производительной  работе Союза,  дает возможность 
прямого  диалога с потенциальными партнерами и 
стимулы для совместной  работы. 


С.А.Мытарев  высоко оценил  работу на выставке 
«АгроФерма». За годы своей работы «АгроФарм-2018» 
плотно закрепила за собой статус престижной площадки, 
демонстрирующей инновационные решения в области 
животноводства, птицеводства и аквакультуры. Традици-
онно выставка является местом встреч производителей 
оборудования и продукции, инвесторов, руководителей, 
специалистов животноводческих хозяйств, экспертов 
отрасли и представителей власти.


Выставку в дни ее работы посетил  министр Мин-
сельхоза России Александр Ткачев, который посетил 
стенды, пообщался с участниками  и принял участие 
в  форумных мероприятиях.  


В 2018 году свою продукцию представили свыше 400 
экспонентов из 28 стран мира. По сравнению с 2017 
годом свои экспозиции на «АгроФарм-2018» расширили 
коллективные стенды Германии, Франции и Ирландии. 
Количество посетивших выставку специалистов говорит 
о высочайшем интересе к этой тематике. 


Ведущей темой мероприятия в этом году стало вне-
дрение систем «Цифрового животноводства» (Precision 
Livestock Farming) в производственные процессы - нового 
направления автоматизированных и цифровых техно-
логий, позволяющих оптимизировать ряд технических 
задач и наиболее эффективно организовать работу 
фермерского хозяйства.
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Также на выставке было представлено специальное 
оборудование для доения и создания оптимальных кли-
матических условий для жизнедеятельности животных, 
технологии, системы и датчики оптимизации данных про-
цессов. Немало внимания было уделено животноводче-
ским проблемам, связанным с продуктивностью животного. 
Представлены новинки в сфере электроники и технологий 
для решения этих проблем, а также множество оригинальных 
решений в области механизации животноводства.


Свои инновационные разработки и технологии про-
демонстрировали ведущие отраслевые компании, среди 
которых: ДеЛаваль, ГЕА Фарм Технолоджиз, Лейли, Иглус, Биг 
Дачмен, Хартманн, Биоком Технологии, ТЕХНА, Ако Функи, 
Nedap, Schauer, Evoteck, Cargill, Семекс, USLGE, Мастерринд, 
Агрота, GGI, ZVE, Хунланд, Генетика ПИК, Топигс, Genesus, 
Suissepig, КУН Восток, Флигл, Силокинг, BVL, Strautmann, 
Bauer Group, Биокомплекс, Stallkamp, Поток, Абоно, Мустанг 
Технологии кормления, Кемин, Олмикс, Лафид, Нита-Фарм, 
Лаллеманд, Вортекс, Ярвет и многие другие.


Насыщенная деловая программа представила свыше 
50 мероприятий различных форматов. В рамках конфе-
ренций, семинаров и мастер-классов посетители смогли 
ознакомиться с ориентированными на индивидуальные 
потребности животных системами кормления, доения и 
содержания, а также в режиме реального времени получить 
обзор новейших технологий измерения биологического 
состояния животных, систем мониторинга жизненных пока-
зателей поголовья и производственных процессов. Особое 
внимание было уделено использованию систем автома-
тизации с целью выполнения требований ветеринарных 
надзорных служб Российской Федерации по электронной 
сертификации.


В ходе конференции «Цифровое животноводство» был 
дан обзор новейших технологий измерения биологическо-
го состояния животных, систем мониторинга жизненных 
показателей поголовья и производственных процессов 
в режиме реального времени, будет уделено внимание 
экономическим аспектам использования цифровых тех-
нологий в скотоводстве, свиноводстве и птицеводстве, а 
также применению систем точного животноводства с целью 
выполнения требований ветеринарных надзорных служб 
РФ по электронной сертификации.


7 февраля 2018 года состоялась большая конференция 
«Правовые аспекты и практика предоставления государ-
ственных услуг в области племенного животноводства», 
проводимая под эгидой Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации, а также презентация израильских 
инноваций в молочном животноводстве, организатором 
которой выступит Посольство Израиля.


Деловую программу мероприятия дополнила конкурс-
ная программа. В этом году впервые прошел конкурс 
на звание «Лучшая семейная ферма», организаторами 
которого выступили АО «ВДНХ», «ДЛГ РУС», Ассоциация 
крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов России (АККОР) и агентство Dairy 
News. Партнер конкурса - Российский Союз Сельской 
Молодёжи. Конкурс проходил по следующим номинациям: 


•  Лучшая семейная ферма– молочное скотоводство
•  Лучшая семейная ферма– мясное скотоводство
•  Лучшая семейная ферма– свиноводство
•  Лучшая семейная ферма– птицеводство
•  Лучшая семейная ферма– козоводство
•  Лучшая семейная ферма– овцеводство
Конкурс на звание «Лучшая семейная ферма» прово-


дится с целью выявления, поощрения и распространения 
эффективного опыта ведения крестьянско-фермерских 
хозяйств


В рамках выставки традиционно состоялось торже-
ственное награждение участников конкурсной про-
граммы на звание «Лучшие на АгроФарм». Независи-
мая международная экспертная комиссия, в составе 
которой признанные эксперты отрасли российского 
животноводства, определили победителей по трем 


номинациям: «Лучший продукт», «Лучший сервис» и 
«Лучшая научная разработка».


Как всегда, большой популярностью у посетителей 
пользовалась животных, где представлены лучшие 
представители племенного скота: коровы молочных 
и мясных пород, быки, овцы, козы, альпаки, кролики 
и птица. Впервые на «АгроФарм» были продемонстри-
рованы новые пород коз и молочная-мясная порода 
овец Ассаф, выведенная в Израиле в 1955 году. Здесь 
же можно было посмотреть на коз зааненской, англо-
нубийской, англо-тоггенбургской пород; овец и баранов 
пород тексель, суффолк, дорпер, восточно-фризская и 
лакон.На «АгроФарм-2018» продолжила свою работу 
«Школа фермера», в рамках которой владельцы круп-
нейших отечественных сельскохозяйственных пред-
приятий делятся  опытом успешного ведения бизнеса и 
рассказывают, как начать свое дело с нуля. Посетители 
смогли получить консультации от организаций-предста-
вителей финансового сектора по вопросам привлечения 
инвестиций, возможности кредитования и оказания 
консалтинговых услуг, начиная от этапа составления 
бизнес-плана до момента реализации проекта, а также 
принять участие в мастер-классах по приготовлению 
сыров.


Благодарим пресс-службу выставки за предостав-
ленные материалы
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Всероссийская 
конференция 
Малоэтажное 
с троительс тво 


21 марта 2018 года в заде «Библиотека» 
ТПП РФ (Москва, ул. Ильинка, д. 6)  
прошла Всероссийская конференция с 
международным участием «Малоэтажное 
строительство 2018. 3 часть».


Малоэтажное строительство является одной из 
наиболее важных и перспективных тем развития 
строительной индустрии в России.


Вопросы, связанные с малоэтажным строительством, 
разделенные на блоки,  были рассмотрены в серии конфе-
ренций под общим названием «Малоэтажное строитель-
ство». Первая часть, охватившая вопросы конструктивных 
решений и современных материалов прошла 16 мая 2017 
года. Вторая часть, состоявшаяся  22 ноября 2017 года, была 
целиком сфокусирована на рассмотрении современных 
инженерных систем, вопросов теплоснабжения, водоснаб-
жения и водоотведения и в малоэтажном строительстве,  


Основные вопросы, рассмотренные в третьей части Кон-
ференции - это вопросы, связанные с градостроительной 
политикой, землеотведением под застройку в малоэтаж-
ном строительстве, формированием и мониторингом цен 
на строительные ресурсы с учетом полного жизненного 
цикла, нормативно-техническими и нормативно-право-
выми документами, а также вопросы инвестирования и 
кредитования в малоэтажное строительство.


Конференции были организованы Комитетом ТПП РФ по 
предпринимательству в сфере строительства, Российским 


союзом строителей, Союзом проектировщиков России и Со-
юзом сельских строителей с привлечением ведущих ученых, 
проектировщиков и других специалистов, занимающихся во-
просами малоэтажного строительства в России.


Модератором заседания выступил президент Союза про-
ектировщиков России, Виктор Анатольевич Новоселов.


В своем вступительном слове председатель Комитета по 
предпринимательству в сфере строительства ТПП РФ Ефим 
Владимирович Басин отметил: «Малоэтажное домостроение 
для нас сегодня очень важно. Жалко людей, которые живут в 
мегаполисах в многоэтажных «инкубаторах». Истинное благо 
для человека – малоэтажный дом с участком земли. С нашими 
гигантскими территориями государство могло бы пойти на то, 
чтобы бесплатно выделять земельные участки 10-20-30 соток 
ради того, чтобы стимулировать строительство собственных 
домов, потому что это, прежде всего, укрепление семьи. В квар-
тире не разместишь несколько поколений, а в доме – можно. 
Прочная семья – это прочное государство.     


Из-за ухудшения материального положения населения в 
прошлом году строительство индивидуальных домов снизи-
лось на 10%. Наша задача восстановить и превзойти ранее 
достигнутые показатели.
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Мы мало уделяем внимания деревянному домостроению. 
Для России – самой лесной страны мира стыдно иметь только 
10% деревянного строительства, в то время как в Финляндии 
оно составляет 40%, в Германии – 30%. 


Много технологий, связанных с легкими бетонами, компо-
зитными материалами. Все это требует изучения, внедрения и 
распространения. Цель нашей конференции – найти наиболее 
инновационные решения и пропагандировать малоэтажное 
домостроение».  


Первым докладом заседания стал доклад генерального ди-
ректора ЗАО «Национальный градостроительный институт», 
председатель подкомитета Комитета по предпринимательству в 
сфере строительства ТПП РФ Александра Сергеевича Кривова: 
«Малоэтажное строительство в градостроительной политике. 
Особенности российской урбанизации как дополнительный 
ресурс жилищного обустройства населения».


По его словам российская урбанизация обладает уникальной 
в мире особенностью: наличием двух жилищ - городского и 
дачного/сельского у двух третей городских: жителем страны. 
В свою очередь численность сельского населения составляет 
около 25%. Это означает, что совокупная численность жителей 
России, пользующихся негородским (круглогодичным либо 


сезонным) жильем и участками земли, превышает четыре 
пятых от общего количества населения и имеет тенденцию 
к росту за счет высокой доли индивидуального жилищного 
строительства.


В крупных городах и агломерациях проживает 52% насе-
ления страны, но такие города производят только 55% ВВП. 
Вклад крупных российских городов в ВВП существенно ниже в 
сравнении с зарубежными странами (при сопоставимом уровне 
урбанизации). В США это соотношение составляет 80% к 84%, 
в Западной Европе - 58% к 64%, а в Китае – 48% к 78%. 


Структура жилищного фонда России: 53,9% - многоквар-
тирные жилые дома, 45,0% - индивидуальные дома; 1,1% - 
общежития. Средняя этажность жилых домов по России – 16 
этажей, в Москве – 21,3, Санкт-Петербурге – 19,1. 


Наибольшая доля жилищного строительства в России сегодня 
приходится на дома высотой 13—17 этажей: они составляют 
27% от всей площади строящегося жилья. Доля строящихся 
высотных (25 и более этажей) жилых домов в Российской Феде-
рации по состоянию на 1 октября 2017 года составляет 14,3%.


России нужно иметь жилой фонд 4,5 – 4,6 млрд кв.м жилья (в 
настоящее время  – 3,5 млрд кв.м, включая аварийный, ветхий, 
ненормативный фонды). Эти 3,5 млрд кв.м жилья занимают 
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территорию около 3,5 млн га земель застройки на территориях 
населенных пунктов. 


Территории застройки  включают  совокупность жилых, 
общественных, деловых и других зон, среди которых доля 
жилых зон составляет в среднем 60-65%. Таким образом, для 
размещения 1,2 – 1,3 млрд кв.м предстоящего ввода жилого 
фонда (с учетом выбытия) потребуется более 1,3 млн. га тер-
риторий, из них территорий жилых зон около 750-800 тыс га


В целом площадь территорий застройки должна  быть 
увеличена с учетом производственного, инфраструктурного 
и других видов нежилого строительства до 6,0 – 6,5 млн га, 
прежде всего за счет роста доли таких территорий в структуре 
земель поселений.   


В 2017 году введено в эксплуатацию 1 131,4 тыс. квартир 
общей площадью 78,6 млн кв.м что составило 97,9% к соот-
ветствующему периоду предыдущего года (в 2016 году было 
введено 80,2 млн кв.м жилья:  94,0% к 2015 году).


В 2017 году индивидуальными застройщиками введено 241,1 
тыс жилых домов общей площадью 32,7 млн кв.м: 102,8%  к 
2016 году.


В 2017 году заметно упала совокупная площадь вводимого 
жилья: с исторического максимума в 85,3 млн кв.м в 2015 году 
- до 78,6 млн кв.м.


Завершая свой доклад, А.С. Кривов подчеркнул: «В усло-
виях невысокого уровня комфортности городской среды, 
чрезмерной плотности застройки и скученности населения, 
преобладания малых и микро- квартир, жизненное простран-
ство, предоставляемое при ИЖС, СДУ становится насущной 
потребностью сбережения народа и его позитивной  демо-
графической динамики».


Он предложил:
- при подготовке территориальных программ развития ма-


крорегионов, схем территориального планирования субъектов 
РФ, генпланов городских округов и схем территориального 
планирования районов предусматривать территории, необ-


ходимые для размещения ИЖС, садово-дачных образований 
и некоммерческих партнерств: в границах существующих го-
родских и сельских поселений; на межселенных территориях;


- органам местного самоуправления предусматривать под-
готовку необходимой нормативной базы (местные нормативы 
градостроительного проектирования), градостроительного зо-
нирования (правила землепользования и застройки), фиксиро-
вание соответствующих требований к подготовке указанных 
документов с учетом оптимизации использования существу-
ющей и развития новой инфраструктуры местного значения; 


- предусматривать предельные размеры земельных участков, 
достаточные для ведения эффективного усадебного хозяйства.


Тема доклада президента Союза сельских строителей России, 
руководителя Комиссии по строительству на селе, развитию 
сельской инфраструктуры, стройиндустрии и местных стройма-
териалов Общественного совета при Минстрое России Сергея 
Анатольевича Мытарева:  «Комфортное малоэтажное и инди-
видуальное жилье – драйвер развития сельских территорий». 


Президент Союза сельских строителей России отметил, что 
структура проживания населения России: 


- количество поселений: сельские поселения - 89%,  малые 
города – 10%, города – 1%;


- количество жителей: сельские поселения - 26%,  малые 
города – 23%, города – 51%.


По мнению С.А. Мытарева приоритетный  проект «Мой 
дом» Доступное и комфортное жилье в сельских поселениях 
и малых городах России посредством создания системы СПОК 
«Россельстрой» обеспечит доступным и комфортным жильем 
жителей сельских поселений и городов с численностью на-
селения до 100 000 человек.


Цель проекта - улучшение жилищных условий граждан Рос-
сии, проживающих в сельских поселениях и малых городах:


- обеспечение высоких темпов ввода жилья (ввод 0,3 млн 
кв.м в 2018 году, 56,6 млн кв.м в 2025 году)  


- привлечение частных инвестиций в жилищное строитель-
ство к 2025 году 1,2 трлн руб.) 


- стимулирование спроса на жилье путем реализации на-
копительных и ипотечных программ (в т.ч. выдача в 2018 году 
5,3 тыс ипотечных кредитов, в 2025 году 1,2 млн ипотечных 
кредитов).


Планируемые результаты Проекта:
- строительство доступного и комфортного жилья по опти-


мальным ценам за счет консолидации финансов малых и сред-
них инвесторов, использования реализации права заготовки 
древесины для строительства жилья, местных строительных 
материалов и трудовых ресурсов; 


- комплексное освоение территорий сельских и городских 
поселений: малоэтажные многоквартирные дома или инди-
видуальные жилые дома, объекты жилищно-коммунального 
хозяйства, социальные объекты и благоустройство;


- развитие деревянного домостроения, включая 
индустриального;


- создания системы сельскохозяйственных потребительских 
обслуживающих строительных кооперативов «Россельстрой».


Завершая свое выступление, С.А. Мытарев подчеркнул: 
«Комфортное малоэтажное и индивидуальное жилье – драйвер 
развития сельских территорий. Объединение всех участников 
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процесса развития малоэтажного и индивидуального жилья 
в приоритетном проекте - залог успеха развития сельских 
территорий».


С презентацией: «Малоэтажное строительство. История 
начинается с генпланов. Эффект агломерации», выступила 
профессор МААМ, действительный государственный со-
ветник 2 класса Елена Станиславовна Чугуевская.


В частности, в своей презентации она остановилась 
на Московской агломерации (мегаполисе). Это наиболее 
быстро растущая и самая населенная в Российской Фе-
дерации территория. Сравнительный анализ световых 
отпечатков 2000 и 2016 гг. (фото 8) показывает, что уже в 
2000 году Москва слилась с урбанизированными террито-
риями всех прилегающих муниципальных образований. 


И, судя по светового отпечатку 2016 года, этот процесс 
интенсивно продолжается. К 2016 году урбанизированная 
территория выросла больше чем в 2 раза и выплеснулась 
лучами далеко за пределы Московской области – к Тве-
ри на северо-запад, к Владимиру на восток, к Рязани на 
юго-восток. Соединение урбанизированных территорий 
Москвы, Московской области, Тверской, Владимирской, 
Рязанской, Калужской, Тульской областей позволяет гово-
рить о формировании крупнейшего европейского мегало-
полиса. При этом, Московская агломерация единственная 
в стране, где идет непрерывное увеличение населения 
во всех населенных пунктах, входящих в агломерацию, 
особенно интенсивно в примыкающих к городу (Химки, 
Мытищи, Балашиха и пр.).


В случае с Московской агломерацией, установление 
границ с учетом изохрон 1,5 часовой доступности имеет 
смысл только для определения границы 1 пояса агломера-
ции, который примерно соответствует световому отпечатку 
2000 года. Приведенная граница агломерации 2-го пояса, 
принятая в настоящее время в концептуальных исследо-
ваниях, не соответствует современному распространению 
урбанизированных территорий, отраженных на световом 
отпечатке 2016 года.  На севере урбанизированный ареал 
гораздо меньше границы, принятой в концептуальных 
разработках, а на юге – гораздо больше. 


Население агломерации:
- в указанных границах 2-го пояса – около 17 млн. чел.
- в пределах светового отпечатка 2016 года – более 


20 млн. чел
Площадь:
- в указанных границах 1-го пояса  – около 15 110,2 кв.км
- в указанных границах 2-го пояса  - около 38 647,8 кв.км
- в пределах светового отпечатка 2000 года 12 173,3 


кв. км, 2016 года – около 36 441,4 кв. км
Для регулируемого развития агломерации необходимо:
- формирование локальной системы расселения с со-


хранением пригородной зоны города-центра и созданием  


связанной  сети оптимально расположенных  населенных 
пунктов;


- применение методов пространственного моделирования 
(учет ГФА по методике ОЭСР при определении направлений 
развития агломерации, расчет по Д. Ципфу и др.);


- формирование мест приложения труда в структуре 
агломерации и в населенных пунктах;


- использование инновационных технологий для соз-
дания инженерных инфраструктур;


- разработка соглашений о межмуниципальном взаи-
модействии по строительству и эксплуатации  крупных 
объектов социальной инфраструктуры местного значения;


- планирование  инфраструктурных объектов регио-
нального значения.


Об успешном опыте строительства малоэтажных жилых 
комплексов с использованием современных технологий 
рассказал вице-президент НАМИКС, председатель секции 
Экспертного совета по жилищной политике и ЖКХ Государ-
ственной Думы, Заместитель координатора Проекта партии 
«Единая Россия» по развитию жилищного строительства 
«Свой дом» Валерий Семенович Казейкин. 


Предложения по реализации национального проекта 
«Малоэтажное строительство – гражданам России» предста-
вил председатель Комитета по малоэтажному строительству 
Российского Союза строителей Василий Вадимович Тишков.


Цель проекта: всемерное развитие предпринимательской 
и гражданской инициативы на базе внедрения современ-
ных строительных технологий, а также организационных 
и финансовых механизмов в области малоэтажного стро-
ительства, для решения следующих важнейших задач:


1. Обеспечение конституционных прав граждан на до-
ступность жилья путём снижения стоимости его реализации 
до уровня, соответствующего параметрам, ранее установ-
ленным Программой «Жильё для российской семьи», и на 
этой базе развитие финансовых механизмов приобретения 
жилья гражданами.


2. Формирование организационных и финансовых меха-
низмов, обеспечивающих кратное повышение финансовой 
эффективности реализации государственных программ в 
области жилищного и гражданского строительства, а также 
проектов в области строительства объектов арендного и 
специализированных жилых фондов.


3. Значительное повышение эффективности реализации 
государственных программ в области реконструкции объ-
ектов ветхого и аварийного жилого фондов.


Всего на заседании выступило около полутора десятка 
докладчиков.


По результатам Конференции будет подготовлена ре-
золюция с конкретными предложениями по мерам под-
держки малоэтажного строительства.   
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С.А. МЫТАРЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ВЫЕЗДНОМ ЗАСЕДАНИИ 
РОССИЙСКОГО СОЮЗА СТРОИТЕЛЕЙ. «РАЗВИТИЕ 
МАЛОЭТАЖНОГО И СЕЛЬСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ – ОЧЕВИДНАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ»


27 марта 2018 года в Вологодской 
области, в Особой экономической 
зоне «Сокол», состоялось выездное 
заседание Правления ОМОР 
«Российский Союз строителей» 
на актуальную для населения, 
строительного сообщества и 
инвесторов тему: «Развитие 
малоэтажного и сельского 
строительства в Российской 
Федерации – очевидная 
необходимость». Заседание прошло 
под председательством президента 
РСС В.А. Яковлева. 


В совещании приняли участие заместитель губернатора 
области Виталий Тушинов, главный федеральный инспек-
тор по Вологодской области Виктор Мирошников, глава 
Сокольского района Юрий Васин, представители органов 


власти и строительного сообщества из многих субъектов РФ. 
Заседание было открыто выступлением президента РСС 


Владимира Анатольевича Яковлева. Он назвал статистику 
ввода жилья за последние два года (78,6 млн. кв.м. – 2017 г.; 
80 млн. кв.м. – 2016 г.), заметив, что для увеличения этих цифр 
до обозначенных Президентом РФ В.В. Путиным  120 млн. кв.м. 
нужно искать действенные методы и механизмы. 


- «Мы на протяжении двух десятков лет говорим, что го-
сударство не должно уйти в сторону по опережающей под-
готовке инженерной инфраструктуры. Если мы хотим стро-
ить 120 и более миллионов квадратных метров, инженерную 
инфраструктуру надо готовить заранее. Социальные объекты 
нельзя вкладывать в стоимость квадратного метра жилья, а 
необходимо выделять средства за счет местных бюджетов, 
и таким образом мы сможем создать нормальные условия».  


В.А. Яковлев особенно отметил важность увеличения стро-
ительства малоэтажного жилья, которое в общей доле ввода 
составляет 50%, положительно оценив опыт Вологодской об-
ласти в этом вопросе. Вологодская область является одной из 
самых богатых лесом в России. Большая часть (81%) ее площади 
покрыта лесами. Общий запас древесины составляет 1609 млн. 
кубометров, в том числе 843 млн. кубометров - это хвойные 
насаждения.


На Вологодчине для развития малоэтажного и особенно 
деревянного домостроения принимается комплекс мер, на-
правленных на развитие территории застройки в целом. Так, 
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из регионального дорожного фонда ежегодно выделяются 
средства на развитие уличной сети и подготовку дорог на 
территориях комплексной застройки и земельных участков, 
предоставляемых многодетным семьям. 


Заместитель губернатора Виталий Валерьевич Тушинов 
рассказал, что в области ежегодно строится только в рамках 
индивидуального жилищного строительства более тысячи до-
мов. По его словам, среди наиболее важных мер поддержки 
малоэтажного строительства - снижение стоимости цены до-
мокомплектов за счет привлечения новых технологий в про-
изводство таких домов. Помимо этого – снижение процентных 
ставок по кредитам на строительство индивидуальных домов 
и приобретение готовых деревянных домокомплектов.  


- «В Вологодской области 50% всего жилищного фонда, в 
том числе, многоквартирного, составляют деревянные дома. 
Мы для себя поставили задачу максимально поддержать то, 
что касается строительства малоэтажного жилья, деревянного 
домостроения на региональном уровне, и исходим из того, 
какие меры поддержки должны в первую очередь. Необходимо 
дать возможность людям приобретать жилье, это предполагает 
снижение стоимости самих домокомлектов, привлечение но-
вых технологий и массового производства тех домов, которые 
должны выпускаться». Вице-губернатор добавил, что без раз-
вития малоэтажного строительства строительный комплекс 
невозможно вывести из кризиса. 


Говоря о кризисной ситуации в Вологодской области, В. 
Тушинов отметил спад стоимости квадратного метра в домах 
массовой серии с 40 тысяч рублей до 30 за последние два года, 
что говорит о ведении строительства в рамках себестоимости. 
Кроме того, по итогам опросов, люди не хотят переезжать в 
многоквартирные дома, и это касается не только Вологодской 
области, но и России в целом. 


- «Произошло смещение на уровне малоэтажного жилья, 
жилья, которое можно отнести ближе к элитному классу, как 
такового интереса к эконом-классу нет. Но городские жите-
ли готовы поменять свое жилье на то, которое будет более 
комфортным, возможно, более дорогим. Но если говорить о 
малоэтажном жилье, не факт что это жилье будет более доро-
гим, а то, что будет более комфортным, это абсолютно точно». 


Виталий Валерьевич рассказал, какую еще проблему решает 
малоэтажное строительство. Это демографическая проблема, 
с которой сталкиваются многие регионы. «Индивидуальный 
жилой дом является якорем, откуда люди не уезжают. Проще 
продать квартиру и уехать, но не просто расстаться с родо-
вым гнездом. Поэтому мы для себя это сделали приоритетом. 
В рамках нашей программы стратегической по области в рам-


ках территориального развития, пространственного развития, 
мы исходим из того, что основной упор должен быть сделан 
на низкоэтажную Вологодчину, и считаем, что сегодняшнее 
мероприятие - это основная возможность для реализации 
этих целей».


Среди прочих инструментов для развития малоэтажного 
строительства, зам. губернатора назвал возможность предо-
ставления дополнительного субсидирования процентных ста-
вок с учетом региональных особенностей, особые условия по 
перевозке леса и созданию мощностей для погрузки-разгрузки. 


Говоря о выделении леса, Тушинов рассказал, что, в соот-
ветствии с законом, действующим в области, каждый граж-
данин, имеющий в собственности земельный участок, может 
получить 200 кубов леса.


- «Лес выделяется бесплатно, но для этого нужно выделить 
делянку. Для наших лесников без разницы, какую делянку вы-
делять: на одного человека или на десять, потому что сумма 
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денег на это примерно одинаковая. Мы предлагаем простое 
решение: провести замену выдачи так называемых порубоч-
ных билетов на готовые домокомплекты, там, где это носит 
массовый характер. Заменив такой порубочный билет на 
домокомплект, от стоимости домокомлекта можно зачесть 
стоимость леса, это практически от 50% до 70% в зависимости 
от материалов стоимости самого домокомплекта, и таким 
образом можно снизить его конечную стоимость. 


Второй момент. Когда мы отдаем территории для развития 
в одни руки, например, домостроительным комбинатам, тем 
предпринимателям, которые занимаются заготовкой леса, нам 
гораздо проще потом спрашивать, отслеживать 100 человек 
и 3-4 предприятия - это разные вещи». 


Виталий Тушинов отметил особую важность выездного 
заседания, поблагодарил Российский союз строителей за 
его организацию и выразил надежду, что общие интересы 
и проблемы Вологодской области и строительного сообще-
ства будут решены, благодаря совместной работе.


Виктор Мирошников, главный федеральный инспектор по 
Вологодской области, обратился с приветственным словом 
к участникам заседания. Он выразил уверенность в том, что 
строить нужно то, что актуально и необходимо людям. «Те ква-
дратные метры, которые сейчас находятся на рынке области, 
они остаются невостребованными. Цена у квартир падает на 


уровне себестоимости, а людям необходимо малоэтажное 
строительство, где цена примерно 55-57 тысяч рублей за ква-
дратный метр. И эти квартиры очень быстро разлетаются, 
поэтому сегодняшняя тема настолько актуальна, что даже 
переоценить сложно», сказал В. Мирошников.


Он также отметил, что переселение граждан из ветхого 
и аварийного жилья в Вологодской области велось, в том 
числе, и в деревянные дома. «Я по поручению полномочно-
го представителя Президента в Северо-западном Федераль-
ном округе объезжал большинство районов, посещая дома, 
беседуя с людьми, и они счастливы оттого, что переехали в 
деревянные дома, построенные  там, где они хотели и где они 
жили». Виктор Мирошников еще раз подчеркнул важность 
поднятой на заседании темы и пожелал хорошей работы его 
участникам.


Сергей Анатольевич Мытарев, Руководитель комиссии по 
строительству на селе, развитию сельской инфраструктуры, 
стройиндустрии и местных строительных материалов, пре-
зидент Союза сельских строителей России, представил доклад 
«Развитие жилищного строительства на основе создания систе-
мы сельскохозяйственных потребительских обслуживающих 
строительных кооперативов, в рамках отраслевого проекта 
Минстроя России  «Мой дом».  Доступное и комфортное жилье 
в сельских поселениях и малых городах России». 
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- «Создание условий для устойчивого развития сельских тер-
риторий является одной из важнейших задач государственной 
политики. Основным инструментом выполнения этой задачи 
является федеральная целевая программа «Устойчивое раз-
витие сельских территорий  на 2014-2017 годы и на период 
до 2020 года». Утвержденная постановлением правительства 
Российской Федерации от 15 июля 2013 года №598 (далее про-
грамма) входящая в состав Государственной программы развития 
сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и продовольствия на 2013-2020 
годы, утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 14 июля 2012 года №717.


 Достижение целей программы осуществляется путем 
реализации комплексных мероприятий, в том числе на-
правленных на улучшение жилищных условий граждан, 
проживающих в сельской местности. За период реализации 
программы предусматривается ввести 3676.1 тыс.кв.м. жилья 
для граждан, проживающих в сельской местности, в том 
числе 2457 тыс. кв.м. для молодых специалистов, а также 
повысить уровень социально-инженерного обустройства 
сельских территорий.


Стратегия устойчивого развития сельских территорий на 
период с 2018 по 2030 годы определило целевые показатели:


- стабилизация численности сельского населения на 
уровне 35 млн. человек


- увеличение общей площади жилых помещений, при-
ходящейся в среднем на одного жителя в сельской мест-
ности до 33 кв.м.


- увеличение удельного веса общей площади жилых по-
мещений в сельских населенных пунктах, оборудованных 
всеми видами благоустройства до 45%.


- решение жилищной проблемы для 10% семей прожива-
ющих в сельских поселениях и нуждающихся в улучшении 
жилищных условиях. 


- строительство или приобретение 1.62 млн.кв.м. жилья 
(на период с 2018-2020)гг.


Цель стратегии устойчивого развития сельских террито-
рий - при росте производства  на территории, обеспечение 
строительства жилья и социальной инфраструктуры. Однако:


1. Экономический рост в аграрном секторе не влияет 
на сельское развитие и прежде всего,  на  уровень жизни 
на селе.


2. В последние годы по данным Росстата в числен-
ности малоимущего и крайне бедного населения вырос 
удельный вес сельских жителей.


3. За последние 15 лет заметно возросла миграци-
онная подвижность сельского населения и прежде всего, 
миграция в города с населением более 250 тыс. жителей.


Сегодня в России отсутствует адресная программа по 
обеспечению доступным и комфортным жильем в сель-
ских поселениях и малых городах, что ведет к минималь-
ным показателям ввода жилья на сельских территориях.  
Причины сложившейся ситуации связано с отсутствием 
координации деятельности строительных организаций на 
сельских территориях, созданием  специальных условий, 
привлечение средств малого и среднего бизнеса в стро-
ительство доступного и комфортного жилья для граждан 
проживающих и работающих на сельских территориях и 
в малых городах России. Для этого необходимо найти и 
внедрить на практике механизм увеличения объема ввода 
доступного и комфортного жилья для жителей сельских 
территорий.


Один из эффективных механизмов строительства жилья 
является система сельскохозяйственных потребительских 
обслуживающих строительных кооперативов, деятельность 
которых основана на концепции развития строительного 
комплекса на сельских территориях «Россельстрой» каж-
дого субъекта Федерации с последующим формированием 
региональных программ по строительству жилья. Ранее 
решением комитета Совета Федерации по аграрно - продо-
вольственной политике и продовольствию 1 марта 2016г. 
№4/6.1 Об утверждении рекомендации совещания «О развитии 
жилищного строительства на селе, в том числе деревянного 


домостроения, в рамках реализации Федеральной целевой 
программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 
2014-2017 годы и на период до 2020 года».


Рекомендовано правительству Российской Федерации рас-
смотреть о разработке мер, направленных на создание системы 
сельскохозяйственных потребительских обслуживающих коопе-
ративов «Россельстрой», предложенной в концепции развития 
сельского строительства в России, в том числе деревянного 
домостроения. Далее концепция была одобрена на президи-
уме министерства общественного совета при Минстрое РФ. На 
основании Совета направлено обращение в правительство по 
рассмотрению этой концепции Федеральными министерствами 
и ведомствами где прошли согласование писем и  подходы 
по формированию структуры. На основании положительного 
отзыва Министерств и ведомств,  Минстроем РФ направле-
на письменная рекомендация от 21 июня 2016 года органам 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации и 
органам местного самоуправления учитывать положение кон-
цепции при принятии в пределах своей компетенции решения 
о мерах стимулирования развития сельского строительства на 
сельских территориях.


В целях создания системных условий привлечения средств 
малого и среднего бизнеса в строительство доступного и ком-
фортного жилья для граждан, проживающих в сельских посе-
лениях и малых городах России рекомендовано подготовить 
предложение по проекту развития строительства на сельских 
территориях на основании разработанной Общественным  
советом при Минстрое России  и концепции развития стро-
ительного комплекса на сельских территориях посредством 
создания системы потребительских обслуживающих строи-
тельных кооперативов «Россельстрой»


Участники совещания посетили завод "Сокол"
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Отраслевой проект является универсальным инструментом 
по решению вопроса обеспечения доступным и комфортным 
жильем сельских поселений и малых городов России, в том 
числе определенных законодательно категорий граждан, нуж-
дающихся в социальной защите, а также строительство жилья 
по программе «Дальневосточный гектар»,  разработанный,  
с учетом практики реализации предыдущих национальных 
проектов.


Основой универсального инструмента является полный 
цикл строительства жилья; выделение земельного участка; 
возведение инженерных коммуникаций; строительства дома 
из местных строительных материалов включая использова-
ния «лесных квот» для граждан, которые обеспечиваются 
службой заказчика-застройщика в лице сельскохозяйствен-
ного потребительского обслуживающего строительного 
кооператива.  Цель проекта: обеспечение доступным и 
комфортным жителей сельских поселений и малых городов 
с численностью до 100 тысяч человек. 


Возможность получения древесины бесплатно или по 
льготной цене прописана в Лесном кодексе – это главный 
документ. Каждый гражданин РФ имеет право один раз в 
20 или 25 лет заготовить лес на строительство дома. Раз-
решенный объем от 50 – 300 куб.метров, в зависимости 
от регионального законодательства, которые учитывают 
технологии строительства, специфику местных строительных 


материалов. Получить это право могут 
те граждане, которые в этом нуждают-
ся, т.е. улучшение жилищных условий. 


Введение новых объектов жилой 
недвижимости дает рост увеличения 
налоговых поступлений в местный 
бюджет от физических лиц по статьям 
«Налог на имущество» и «Земельный 
налог». В конечном итоге повышение 
уровня жизни населения. 


Проектом предусмотрено и разра-
ботано состав стандартов, которые 
определяют комплекс направле-
ний в жилищном строительстве. 
Это: Градостроительство – нали-
чие плана развития поселения и 
сельской территории; коммунальная 
инфраструктура; дороги; жилье – 
домостроение нового поколения 
с инновационными технологиями 
жизнеобеспечения; социальная ин-
фраструктура – новые подходы к 
формату капитальных строений.


Финансовая модель реализации проекта определяет 
ключевые показатели. При нормативной себестои-
мости строительства 25000 руб. за 1 кв.м. жилого 
объекта стоимость покупки для участника проекта 
9000 руб. за 1 кв.м.; а средний размер ипотечного 
кредита по проекту 570 000 рублей на оставшийся 
объем достройки жилого дома под ключ средний 
размер ежемесячного платежа по ипотечному кре-
диту по проекту к примеру ж/дом 70 кв.м. (10 лет 
– 8.75: годовых) 8900 руб.; ж/дом объемом 50 кв.м. 
ежемесячный размер платежа 6875 руб. Учитывая, 
что сегодня тенденция идет к снижению процентной 
ставки до 7%, а для многодетных - до 5% годовых, 
соответственно и снизится ежемесячный платеж.


Величина пая  целевого фонда для малых и средних 
инвесторов предусматривается от 100 000 руб. до 1 
000 000 руб. (срок не более 2 года) по фиксированной 
ставке, не ниже ставки ОФЗ (в настоящее время  данная 
ставка находится на уровне 8.5% годовых), которая 
учитывается при расчете в стоимости квадратного 
метра, тем самым мы мотивируем сельхозтоваропро-
изводителей, других юридических лиц и даем возмож-
ность приобретения объектов недвижимости (квар-
тир в многоквартирном доме или индивидуальном 
жилье для своих работников по минимальной цене 
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на рынке недвижимости и появляется перспективная 
возможность конвертировать кооперативный целевой 
пай в ипотечную ценную бумагу.


Также проектом предусматривается накопительная про-
грамма: использование накопительного счета СПОК для 
формирования денежных средств на первый взнос от 
стоимости дома путем приобретения денежных паев 
целевого фонда СПОК (накопительная программа).


О развитии малоэтажного и сельского строительства в 
Белгородской области рассказал генеральный директор ГУП 
«Белгородский областной фонд поддержки ИЖС» Мишенин 
Геннадий Николаевич. Индивидуальное жилищное строи-
тельство в Белгородском регионе является приоритетным, 
отметил он. Наращивание темпов индивидуального жилищного 
строительства стало возможным благодаря государственной 
поддержке по четырём основным направлениям. Первое - 
предоставление земельных участков застройщикам. Каждый 
желающий построить свой дом имеет возможность приобрести 
на льготных условиях земельный участок от 15 соток до 1,2 га. 
За период с 2007 по 2017 годы предоставлено застройщикам 
под индивидуальное жилищное строительство более 62 тыс. 
земельных участков, в т.ч. АО «Белгородская ипотечная кор-
порация», которое является оператором по формированию и 
предоставлению земельных участков под ИЖС в Белгородской 
области 45 тыс. и органами местного самоуправления 17 тыс. 
Фактически введено в эксплуатацию более 16 млн. кв. метров 
жилья (165 тыс. квартир), в том числе индивидуального - более 
11 млн. кв. метров (91 тыс. индивидуальных домов). За 14 лет 
обеспеченность населения области жильём увеличилась на 
37% и составляет 31 кв.м жилья на 1 человека, при среднем по-
казателе по Российской Федерации 24,9 кв. метров на человека.


Второе направление: Инженерное обеспечение микро-
районов жилой застройки. За 14 лет на территории об-
ласти построено 9,3 тыс. км инженерных сетей на общую 
сумму 17,7 млрд. рублей. На сегодняшний день стоимость 
подключения одного домовладения ко всем инженерным 
сетям составляет около 400 тыс. руб., доля софинансиро-
вания собственников земельных участков составляет 200 
тыс. рублей. 


Третье направление: Обеспечение автомобильными 
дорогами новых микрорайонов. С 2005 года на территории 
области активно реализуется программа строительства 
автодорог в микрорайонах ИЖС, которая является одной 
из составляющей программы индивидуального жилищ-
ного строительства. За это время построено 3,2 тыс. км 
автодорог, что позволило существенно повысить уро-
вень жизни населения в вышеуказанных микрорайонах.


Четвертое направление: Финансово-кредитная под-
держка застройщиков. Финансово-кредитная поддержка 
осуществляется Фондом ИЖС и Кооперативом «Свой дом». 
Ежегодно данными организациями предоставляются займы 
застройщикам в сумме более 1 млрд. рублей. В текущем году 
ГУП «Белгородский областной фонд поддержки ИЖС» ис-
полняется 25 лет со дня образования.  За время деятельности 
Фондом ИЖС оказана финансовая помощь более 79 тыс. 
индивидуальным застройщикам на сумму 10 млрд. рублей. 
Заем предоставляется на строительство индивидуального  
жилого дома в сельской местности под 5 % годовых, в городах 
и поселках под 10 % годовых на срок до 15 лет.


Г. Мишенин подчеркнул, что Правительством области будет 
продолжена слаженная и планомерная работа по выполне-
нию намеченных планов в целях дальнейшего повышения 
качества жизни и социальной стабильности Белгородской 
области.


Константин Пороцкий, сопредседатель комитета по вза-
имодействию застройщиков и собственников жилья Рос-
сийского союза строителей, представил доклад на тему 
«Хорошо забытое старое. История развития кооперации. 
Опыт СССР, Германии».


В послевоенный период численность городского на-
селения резко возросла, и для решения «квартирного во-
проса» в 1958 году ЦК КПСС и Совмин разрешили создание 
жилищно-строительных кооперативов (ЖСК). Вступавшие 
в кооперативы граждане строили жилье за свой счет, но 
получали от государства ссуду в размере до 70% на срок 
до 20 лет и другие льготы.


Принцип работы кооперативов прост: «Если для строи-
тельства одного дома нужно 10 тысяч денежных единиц, а 
каждый желающий обзавестись собственным жильем может 
сэкономить за год только тысячу, то, следовательно, он может 
построить жилье лишь через 10 лет. В случае объединения 
сбережений десяти таких желающих один из них может при-
обрести жилье уже через год, второй – через два и т. д.». 
Если учесть, что в СССР с 1966 по 1990 годы (за 25 лет) было 
построено 1535,2 млн. кв.м. жилья, доля кооперативного 
жилья составит 107,464 млн. кв.м. жилья.


В ходе выездного заседания, правлением было приня-
то решение о создании в Вологде регионального Союза 
строителей. 


По завершению совещания, его участники побывали 
на одном из ведущих предприятий отрасли - Сокольском 
деревообрабатывающем комбинате, который производит 
порядка 70 тыс. куб. метров продукции, около 50% ко-
торой – готовые домокомплекты из клееного бруса.  
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ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ БАНКОВ С ЗАСТРОЙЩИКАМИ 
В РАМКАХ 218-ФЗ


Российский Союз строителей тесно взаимодействует с Минстроем России. 
Свидетельство тому – конференция «Взаимодействие банков с застройщиками в 
рамках 218 ФЗ», организованная РСС при поддержке Министерства строительства 
РФ. Это мероприятие состоялось в рамках выставки BATIMAT RUSSIA 2018. По 
мнению ее участников, строительную отрасль ждет серьезная трансформация. 
Изменения коснутся всех сфер деятельности компаний: юридической, финансовой, 
маркетинговой и информационной. 


На конференции речь шла о реформировании 
законодательства, требованиях к застройщикам, 
работающим в жилищной сфере. С интересными 


докладами на эту тему выступили  О.И. Сорока, депутат 
Мосгордумы, член Совета директоров ГК "Пионер", О.А. 
Бритов - вице-президент РСС по работе в Северо-Запад-
ном Федеральном округе, С.А. Мытарев -  президент Союза  
сельский строителей России  и др.  


Сегодня в стране проходит крупнейшая реформа жилищного 
строительства. Президент России Владимир Путин указал 
на недопустимость дальнейшего возложения на граждан 
всех рисков сферы долевого строительства. Принято ис-
ключительно важное политическое решение о переходе 
в течение трех лет с той модели долевого строительства, 
которая существует сегодня, к иной модели, которая защитит 
полностью наших граждан. А для этого должны быть пред-
ложены иные механизмы финансирования деятельности 
застройщиков, при которых риски будут брать на себя не 
граждане, а профессиональные участники 


Одновременно перед законодателями стоит задача 
обеспечить условия для дальнейшего развития рынка 
жилищного строительства. 
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Как заявил О.Сорока, для осуществления поэтапного 
замещения привлекаемых для строительства средств 
граждан через другие формы необходимо обеспечить 
готовность банковской системы к ведению банковского 
сопровождения деятельности застройщиков и к расши-
рению объемов их кредитования с целью недопущения 
сбоев в сфере жилищного строительства. 


Он напомнил, что по поручению Президента в конце 
прошлого года Минстроем, Минфином, Банком России и 
АИЖК совместно разработан и утвержден Правительством 
РФ соответствующий план мероприятий («дорожная 
карта»). В нем отражены необходимые законодательные 
изменения в области долевого строительства, банкрот-
ства, налогов и страхования вкладов физических лиц в 
уполномоченных банках на счетах эскроу, предусмо-
тренных при использовании механизмов проектного 
финансирования строительства. Ожидается, что этот 
механизм заработает с 1 июля 2018 года. 


Реализация плана мероприятий предусматривает три 
основных этапа. В рамках подготовительного этапа необ-
ходимо до 30 июня 2018 года создать правовые условия 
для запуска механизма проектного финансирования. 


На переходном этапе – с 1 июля 2018 года по 30 июля 
2019 года – предполагается осуществлять финансиро-
вание жилищного строительства как с использованием 
счетов эскроу или иного вида специальных банковских 
счетов, так и посредством договоров участия в долевом 
строительстве, заключаемых напрямую с застройщи-
ком с учетом существующих механизмов защиты прав 
дольщиков. 


Завершающий этап – с 1 июля 2019 года по 31 декабря 
2020 года – является переходом к заключению всех дого-
воров участия в долевом строительстве с использованием 
механизма счетов эскроу и/или специальных счетов. 


О. Сорока отметил, что основная задача теперь – под-
ключить все свои силы, резервы и возможности, чтобы 
донести свою позицию профессионального сообщества 
до депутатов Госдумы. 


– Это самая основная задача, которая стоит на сегод-
няшний день, иначе строительную отрасль ждет коллапс, 
– отметил Олег Иосифович. – И мы не выполним задачу, 
поставленную Президентом, по увеличению объемов 
жилищного строительства. 


Вице-президент РСС по СЗФО, исполнительный директор 
Союза строительных объединений и организаций Олег 
Бритов и генеральный директор ООО «Центр развития 
рынка недвижимости» Владимир Горбунов представили 
предложения в 218-ФЗ, разработанные строительным 
сообществом. 


Российским Союзом строителей была проведена экс-
пертиза публичных поправок, которые обсуждались во 
многих регионах, в результате было принято концепту-
альное решение. Были выбраны наиболее ощутимые и 
значимые поправки, которые могут повлиять, с одной 
стороны, на органы государственной власти, а с другой 
стороны – на работу застройщиков. 


– При этом мы отбросили все вторичное и мелкое, 
сконцентрировавшись только на том, что «вживую» будет 
затрагивать и власть, и бизнес, – подчеркнул О. Бритов,- 
по мнению вице-губернатора Санкт-Петербурга Игоря 
Албина, предложенные поправки не отменяют жестких 
требований к застройщикам, которые должны вступить 
в силу с 1 июля 2018 года, но в то же время позволяют 
избежать рисков для строительной отрасли, которые 
могут возникнуть в связи с последними изменениями 
в законодательстве. 


С.А. Мытарев выступил на заседании с докладом 
«Развитие жилищного строительства на основе созда-
ния системы сельскохозяйственных потребительских 
обслуживающих строительных кооперативов, в рам-
ках отраслевого проекта Минстроя России  «Мой дом»  
Доступное и комфортное жилье в сельских поселениях 
и малых городах России». Отраслевой проект направ-


лен на реализацию поручения президента РФ (апрель 
2017г. совещание в Великом Новгороде); Правительству 
РФ при участии АО «АИЖК» предоставить предложение 
по рассмотрению вовлечения в оборот земельных участ-
ков, находящихся в муниципальной собственности и в 
собственности субъектов Российской Федерации с це-
лью строительства на них жилья посредством создания 
строительных кооперативов с использованием опыта 
единого института развития в жилищной сфере.


Отраслевой проект является универсальным инстру-
ментом по решению вопроса обеспечения доступным и 
комфортным жильем сельских поселений и малых горо-
дов России, в том числе определенных законодательно 
категорий граждан, нуждающихся в социальной защите, 
а также строительство жилья по программе «Дальнево-
сточный гектар»,  разработанный,  с учетом практики 
реализации предыдущих национальных проектов.


Основой универсального инструмента является пол-
ный цикл строительства жилья; выделение земельного 
участка; возведение инженерных коммуникаций; стро-
ительства дома из местных строительных материалов 
включая использования «лесных квот» для граждан, 


которые обеспечиваются службой заказчика-застрой-
щика в лице сельскохозяйственного потребительского 
обслуживающего строительного кооператива. 


Как отметили участники конференции, в рамках деятель-
ности рабочей группы удалось сформулировать единую 
точку зрения представителей строительной отрасли и 
оформить ее в виде законопроекта. Чрезвычайно важно, 
что органам власти, бизнесу и общественным структурам 
удалось найти совместное решение, удовлетворяющее 
все стороны строительного процесса. 


Чего позволят добиться эти поправки в случае их при-
нятия? Как считают авторы законопроекта, девелоперы 
смогут строить социальные объекты, уйдя от формулы 
«один застройщик – одно разрешение на строительство», 
что, естественно, облегчит их работу. В целом же принятие 
поправок сможет серьезно нивелировать те сложности, с 
которыми столкнутся застройщики при вступлении в силу 
положений 218-ФЗ, снять многие болевые моменты. Ведь 
никому в стране не выгодны сложности в строительной 
отрасли, остановка работы крупнейших застройщиков 
жилья, увеличение стоимости квадратного метра. 


Предлагаемые изменения позволят сохранить эф-
фективный механизм защиты прав участников долевого 
строительства и при этом повысят гарантии такой за-
щиты путем обеспечения работоспособности строитель-
ных проектов, что, в свою очередь, приведет к росту 
строительства жилья и соответственно к улучшению 
жилищных условий людей. 


Основой универсального инструмента 
является полный цикл строительства 
жилья; выделение земельного 
участка; возведение инженерных 
коммуникаций; строительства дома 
из местных строительных материалов 
включая использования «лесных квот» 
для граждан, которые обеспечиваются 
службой заказчика-застройщика 
в лице сельскохозяйственного 
потребительского обслуживающего 
строительного кооператива. 
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КАК СОКРАТИТЬ ЗАТРАТЫ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ, 
ПРЕДПРИЯТИЙ ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ НА ТОПЛИВНО-
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ РЕС УРСЫ


Рост цен на энергоресурсы приводит 
к росту тарифов на тепловую энергию, 
поэтому задача сокращения затрат на 
производство тепла приобретает особую 
важность для снижения себестоимости 
продукции и, как следствие, повышения 
её конкурентоспособности. Технико-эко-
номический анализ затрат сельхозпред-
приятий, предприятий пищевой про-
мышленности и фермерских хозяйств, 
проведённый специалистами инженер-
ной компании ИнтерБлок, выявил зна-
чительный перерасход топливно-энер-
гетических ресурсов в технологических 
процессах сельскохозяйственного и 
пищевого производства и отопления. 
Основными причинами являются экс-
плуатация неэффективных паровых и 
водогрейных котлов, а также высокая 
стоимость централизованных услуг, свя-
занных с тепловой обработкой сельско-
хозяйственной и пищевой продукции.


Одним из решений задачи сокращения затрат 
на энергоресурсы, кардинального повышения 
энергоэффективности сельскохозяйственных 
предприятий и предприятий пищевой промыш-


ленности является применение отечественных высоко-
эффективных промышленных парогенераторов ИнтерБлок 
и создания на их основе автономных теплоэнергети-
ческих комплексов. Так, внедрение парогенераторов 
ИнтерБлок в технологические процессы производства 
сыра уменьшит потребление природного газа на 25-30%, 
а экономический эффект предприятия от применения 
парогенераторов ИнтерБлок по сравнению с котловыми 
технологиями может составить 3-5 млн руб. в год. При-
менение парогенераторов ИнтерБлок в комплекте с зер-


Олег  Богомолов, д.т.н. 
генеральный директор
Инженерная компания 
«ИнтерБлок», ООО


носушильными установками собственного производства 
в технологиях подогрева зерна, сушки семян бобовых 
или масличных культур обеспечит 2-кратную экономию 
дизельного топлива по сравнению с существующими 
подогревателями зерна.  Применение парогенераторов 
ИнтерБлок в технологических процессах производства 
грибов обеспечивает 2-3-кратное сокращение расхода 
природного газа на единицу продукции по сравнению 
с традиционными котловыми технологиями, а эконо-
мический эффект при выращивании 1000 тонн грибов 
в год составляет около 9 млн. руб. по сравнению с ис-
пользованием традиционных паровых котлов.


Парогенераторы ИнтерБлок эффективно функцио-
нирует на более 200 предприятиях промышленности 
в России, Белоруссии, Казахстане, Канаде, Польше, Ре-
спублике Корея, Украине. Опыт эксплуатации полно-
стью подтвердил их высокую эффективность - расход 
топлива для производства тепла на этих предприятиях 
сократился в среднем в 2-3 раза в сравнении с котловы-
ми технологиями, а экономический эффект обеспечил 
снижение себестоимости выпускаемой продукции, по-
вышение её конкурентоспособности, создал условия 
для дальнейшего развития предприятий. 


Технология производства тепловой энергии ИнтерБлок, 
не имеющая аналогов в России и Евросоюзе, разрабо-
тана инженерной компанией ИнтерБлок и защищена 
патентами. Инженерная компания ИнтерБлок основана 
в 1997 году в Москве, основным направлением деятель-
ности компании является производство промышленных 
парогенераторов ИнтерБлок и создание на их основе 
энергетических объектов малой и средней мощности для 
предприятий промышленности и сельского хозяйства. 
Постановлением Правительства РФ от 17 июня 2015г. 
№ 600 промышленные парогенераторы ИнтерБлок от-
несены к классу технологий высокой энергетической 
эффективности, что обеспечивает покупателям полу-
чение налоговых льгот в процессе их эксплуатации.


Для функционирования парогенератора Интер-
Блок необходимы:


- природный газ давлением от 1,5 кгс/см2 до 6 кгс/
см2, сжиженный пропан или дизельное топливо;
- электропитание 380/220В, 50 Гц;
- промышленная вода давлением не менее 3,5 кг/
см2. 


Основными преимуществами парогенераторов 
ИнтерБлок являются:
быстрота пуска и останова — 15 секунд;
отсутствие дымовой трубы;
высокий КПД — 97-99%
независимость температуры пара от давления;
способность производить пар и горячую воду;
высокая гомогенность технологического пара, 
стабильность его термодинамических параметров: 
теплоемкость, температура, давление;
не требуется постоянное присутствие обслужи-
вающего персонала;
не требуются фундаменты и специальные со-
оружения, парогенераторы могут устанавливаться 
непосредственно около потребителей тепла, что 
позволяет исключить тепловые потери при транс-
портировке теплоносителя.








C Е Л Ь С К О Е  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  № 0 2 / 2 0 1 8  г . 23


Благоприятные финансовые условия для приобретения 
промышленных парогенераторов ИнтерБлок обеспечивает 
лизинговая компания ООО ИнтерБлок-Лизинг. Основные 


условия лизинга: срок 12-36 месяцев, лизинговая ставка 
6% годовых, аванс 40%, схема лизинговых платежей – 
аннуитетная (равными ежемесячными платежами).


ООО Инженерная компания 
«ИнтерБлок» 
123592, г. Москва, 
ул. Кулакова, д. 20
тел. +7 (495) 728-92-93, 
722-72-86, 
факс +7 (472) 542-79-01
info@interblock.ru
www.interblock.ru


ИНН 7708727396


Генеральный 
директор 


д.т.н. Богомолов О.В.


Зам. генерального 
директора по научной 


работе
к.х.н. Малышев А.А.


Рис.1. Промышленный парогенератор 
ИНТЕРБЛОК


Рис.2. Сборка промышленных парогенераторов ИНТЕРБЛОК 
в  производственном цехе


Рис.3. Отгрузка промышленных парогенераторов ИНТЕРБЛОК 
заказчику
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В.М. КОРЧАГИН:  
В НАШИХ ПЛАНАХ–  
ПРОДОЛЖАТЬ АКТИВНО 
РАБОТАТЬ 


ООО «Модульные котельные – Н» 
из города Тамбов – современное, 
быстро развивающееся производство, 
работающее в сфере теплоэнергетики 
и коммунального хозяйства. Действуя 
на рынке более 14 лет, компания 
специализируется на проектировании 
объектов теплоэнергетического 
комплекса, систем теплоснабжения, 
водоснабжения, газоснабжения, 
применяя новейшие проектные и 
технические решения. Основное 
преимущество и отличительная черта 
заключаются в том, что специалисты 
компании предлагают заказчикам 
комплекс услуг «под ключ», начиная 
от проектирования, расчета и 
строительства и заканчивая обучением 
обслуживающего персонала.


Благодаря безупречной и проверенной временем 
работе, а также усилиям руководителя и коллектива 
в целом, компания ООО «Модульные котельные – Н» 


хорошо известна в своем регионе и за его пределами, а 
результаты работы подтверждаются на всероссийском 
уровне. 


Василий Михайлович Корчагин, генеральный дирек-
тор организации, инженер-строитель с большым опытом 
работы в  строительной  сфере. Не так давно Указом 
Президента Российской Федерации В.М. Корчагину было 
присвоено почетное звание Заслуженного строителя Рос-
сии. По такому знаменательному поводу мы  обратились 
к Василию Михайловичу с просьбой рассказать о своей 
работе, о деятельности и успехах компании, о том, как 
начиналась история предприятия.


-Корр. Василий Михайлович, искренне поздравляем 
Вас с высоким профессиональным званием Заслуженный 
строитель России, желаем дальнейших успехов, надежных 
партнеров, интересных проектов, счастья, здоровья, бла-
гополучия Вам и всему Вашему коллективу. Хотелось бы 
узнать про Ваши достижения, про заслуженную награду, за 
какие достижения Вы удостоены такой большой награды?


- Я 50 лет проработал строителем, после службы в армии 
пришел на стройку, с тех пор в отрасли и работаю. Долгое 
время проработал в системе «Росагропромстроя». За долгую 
результативную работу и присвоено звание Заслуженный 
строитель России.


Я мечтал стать энергетиком, получил специальность техник-
механик-энергетик, но так сложилось, что сначала обеспечивал 
энергоснабжение строительной организации, а потом окончил 
институт, и сам стал строить, пройдя путь от мастера до дирек-
тора завода и руководителя строительной фирмы.


-Корр. Как начиналась деятельность компании ООО 
«Модульные котельные – Н»? 


- В 2003 году, когда набирала обороты газификация отда-
лённых уголков Тамбовской области, необходимо было пере-
водить на газовое топливо жилые дома, а также социальные 
объекты: школы, детские сады, больницы. Тогда мы и взяли на 
себя эту обязанность. В настоящее время в Тамбовской области 
уровень газификации достиг 95%.


-Корр. Расскажите, пожалуйста, об основных направ-
лениях работы, над чем трудитесь сегодня?


- Основным направлением деятельности компании «Модуль-
ные котельные-Н» является производство блочно-модульных 
котельных. На сегодняшний день мы предлагаем нашим заказ-
чикам комплексное решение по проектированию объектов 
теплоэнергетического комплекса, систем теплоснабжения, 
водоснабжения, газоснабжения. У нас имеется и проектная 
группа, и наладчики, и программисты, и собственная газовая 
служба. Поэтому вопрос поставки модульных котельных мы 
решаем профессионально и комплексно, предлагая своим за-
казчикам строительство объектов теплоснабжения «под ключ». 
По котельным мы тоже занимаемся эксплуатацией. Кроме этого, 
мы занимаемся проектированием, производством, монтажом 
и наладкой не только котельных, но и  очистных сооружений. 
Очистные сооружения в нашей деятельности возникли благо-
даря  программе «Чистая вода», которая  работала с 2012-2017 
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гг. По этой программе мы построили несколько очистных со-
оружений в Тамбовской области, а затем построенные  очистные 
сооружения нам передали в эксплуатацию.


За период существования мы создали серьезную произ-
водственную базу, обеспечивающую изготовление котельных 
любой сложности, а также инженерный центр, обеспечивающий 
комплексное проектирование котельных, включая теплотрассы, 
газопроводы, водопроводы, электрические сети.


-Корр. Василий Михайлович, а какую продукцию Вы 
поставляете на рынок?


- Мы изготавливаем блочно-модульные котельные малой и 
средней мощности, очистные сооружения, канализационно-
насосные станции, блочно-модульные здания, ангары, емкости, 
резервуары, металлоконструкции различного назначения.


-Корр. Скажите, а какова территория Вашей деятельности?
- Мы работаем в Тамбовской, в Липецкой, в Воронежской 


областях. Вся наша деятельность идет по №44 ФЗ, мы участвуем 
в тендерах,  где побеждаем в конкурсах, и соответственно ре-
ализовываем проекты.  Котельная же собирается в заводских 
условиях, поэтому очень важна транспортная составляющая. 
По очистным сооружениям мы работам совместно с институ-
том КООВ.


-Корр. А сколько объектов уже построено?
- За время действия компании уже построено в общей слож-


ности 153 котельных, и десятка полтора очистных сооружений, 
комплексных.


Нашу зону действия определяет рынок, мы в основном по-
ставляем небольшие котельные, мощностью до 6 мегаватт. Ког-
да подходит газопровод, появляется возможность перевода 
котельных, которые работают на угле, на мазуте, на газу. Это и в 
школах, и в детских дошкольных учреждениях. Мы сделали много 
маленьких котельных при переводе их на газ. Хотя котельная и 
небольшой мощности, но серьезные социальные проблемы с 
ее помощью значительно упрощаются. И за счет нашей работы 
упрощается большое количество подобных социальных про-
блем. Строительство новых школ, учреждений, неразрывно 


связано с тем, что сразу строится новая котельная. Сейчас в 
Тамбовской области одновременно строятся три школы на 
1000 и более учащихся. И в каждой из них строится котельная. 
Это наша ниша, наше основное направление деятельности, и 
мы в ней активно работаем.


-Корр. Как решается вопрос безопасности на 
производстве?


- Все применяемое оборудование полностью удовлет-
воряет нормам, действующим на территории Российской 
Федерации, и имеет все необходимые разрешения и сер-
тификаты соответствия. Производимые нами блочно-мо-
дульные котельные, в соответствии с желанием заказчика, 
представляются в различном исполнении. Это может быть 
полностью автоматический режим работы, при котором 
отпадает необходимость постоянного присутствия обслу-
живающего персонала. Контроль над функционированием 
котельной полностью осуществляется в автономном режи-
ме. Также в случае возникновения внештатной ситуации, 
сигнал тревоги будет немедленно передан диспетчеру 
посредством сотовой, интернет, либо телефонной связи.


Независимо от назначения, комплектации и видов топлива 
все блочно-модульные котельные оборудуются пожарной 
сигнализацией. Некоторые объекты дополнительно обо-
рудуются автоматическими системами пожаротушения, 
блокировками дверей и устройствами отвода дыма. 


-Корр. В чем преимущества Вашей компании?
- Среди основных преимуществ работы с нами можно 


выделить оптимальное соотношение цены и качества, вы-
сокую экономическую эффективность, основанную на ис-
пользовании новейших энергосберегающих технологий. 
Качество оборудования ведущих мировых производителей. 
Высокий коэффициент полезного действия. Возможность 
регулирования режимов работы модульных котельных 
(мини котельных), в зависимости от изменения погодных 
условий (погодозависимое оборудование). Все автономные 
котельные, модульные установки, проектируются и изготав-
ливаются на предприятии, по индивидуальному проекту.


-Корр. Какие планы на перспективу?
- В  наших планах – не останавливаться на достигнутом и 


продолжать активно работать.


392526, Россия, 
Тамбовская область, 
Тамбовский район, 
пос. Строитель, 
ул. Промышленная, 74.


E-mail: tambovmkooo2013@yandex.ru
www.modul-kotel.ru/


Производственно-технический отдел: 
тел./факс: +7 4752 49-29-30, 49-29-36, 49-29-37
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ОПЫТ СТРОИТЕЛЬСТВА КРУПНЫХ 
АГРОТЕХНИЧЕСКИХ КОМПЛЕКСОВ И ПОДЪЕЗДНЫХ 
ДОРОГ  ИЗ МОНОЛИТНОГО ЦЕМЕНТОБЕТОНА 
С ПРИМЕНЕНИЕМ  АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ 
ДОРОЖНЫХ МАШИН                                                                          


  Будасов С.Б. ООО «СОЮЗСПЕЦСТРОЙ», 
Трухин Ю.Г. Воронежский Государственный Технический  Университет, к.т.н. ООО «СТРОЙТЕХНОСЕРВИС»                                       


Опыт  дорожного строительства стран лидеров мирового процесса в   этой отрасли  
– США, Германии, Италии  и других стран,  показывает  приоритет  применения  
технологии  устройства дорожных оснований  и  покрытий  из монолитного цементного  
бетона с использованием  производительных автоматизированных комплексов  
дорожных  машин.


Анализ  зарубежного  опыта  и профессиональный  
подход к  формированию  современной концепции  
строительства дорог,  ясно и достоверно  подтверждают  
преимущества конструкций дорожных  покрытий  из 


монолитного цементобетона  как высокопрочного,  долговеч-
ного и морозостойкого материала,  способного выдерживать 
высокие транспортные  нагрузки.  В период  80 – 90-х годов,  
в научных лабораториях ВоронежскогоИСИ (ВГАСУ-ВГТУ) и  
МосковскогоИСИ (МГСУ) были прове-дены  исследования 
и разработаны технологии  укладки и уплотнения  жёстких 
бетонных покрытий дорог с показателями  прочности  М300 
– 350 и морозостойкостью  F350 - 500.   В последствии  ис-
следования и активное применение пластифицирующих до-


бавок в технологии бетонов,  позволили добиваться и более 
высоких результатов в качестве бетонных конструкций дорог, 
используя современную  бетоноукладочную технику произ-
водства фирмы «GOMACO» (США). 


В настоящее  время,  применяя данную технологию с 2009 
года, компания ООО «СОЮЗСПЕЦСТРОЙ»  осуществляет 
строительство дорожных и других типов цементобетон-
ных покрытий  при возведении крупных агротехнических 
комплексов различного профиля.  Оптимизация проектных 
решений  дорожных конструкций  позволила  определить 
универсальное решение технологии устройства экономич-
ных и долговечных дорожных конструкций, состоящее из 
основания,  выполненного в виде слоя стабилизированного 


Подготовка стабилизированного грунтового основания 
под бетонное покрытие подъездных  дорог к  агрокомплексу.


Устройство бетонного покрытия подъездных  дорог  
шириной  6 метров.


Технология подготовки стабилизированного слоя грунта 
строительной площадки комплектом машин  с исполь-
зованием ресайклера  «Wirtgen».


Укладка бетонной смеси в монолитную плиту фундамен-
та и полов агрокомплекса с помощью бетоноукладчика  
«GOMACO».
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цементным или иным видом вяжущего, слоя грунта (песка)  
толщиной  300 - 350 мм  и слоя бетонной монолитной не-
сущей плиты толщиной  160 - 200 мм класса В25 – В30, при  
ширине дорожного покрытия от 3,5 до 6,0 м.


Преимущество строительства цементобетонных дорог 
3 и 4 категории обеспечивается следующими факторами:


-  высокой несущей способностью дорожной конструк-
ции  класса В30-В45;


-  высокими показателями по морозостойкости  F500-F600;
-  большей  долговечностью и эксплуатационной на-


дёжностью  с  меж-     
   ремонтными  циклами до  30-50 лет; 
-  меньшей стоимостью строительства в сопоставитель-


ных ценах величиной до 4,2-5,5млн.руб, по сравнению с 
асфальтовыми покрытиями со стоимостью  7,5- 10млн.
руб на километр дороги;


-  меньшей продолжительностью строительства при 
условии меньшего количества создаваемых слоёв и приме-
нения высокоскоростных автоматизированных комплексов 
дорожных бетоноукладочных машин.


Главным конструктивным преимуществом бетонных 
монолитных дорог является возможность проектировать 
и строить их без устройства многослойных щебёночных 


оснований, возведение которых  в случае строительства  
асфальтовых покрытий,  существенно увеличивает мате-
риалоёмкость, трудоёмкость, энергоёмкость из-за необ-
ходимости применения различных комп-лектов  машин 
с большим количеством единиц техники и транспорта 
обслуживающего  этот  процесс.   Как следствие асфаль-
товые дороги требуют больших финансовых вложений,  
большей продолжительности строительства  и,  имея 
больше технологических переделов,  требует высокой 
степени контроля качества работ и материалов,  что в 
целом снижает надёжность процесса. Асфальтобетонные 
покрытия не выполняют функций несущей конструкции, 
являются лишь жёсткими покрытиями и передают всю 


динамику нагрузки на  слои щебёночного основания тол-
щиной  400-600 мм.  Межремонтные циклы асфальтовых 
дорог составляют период  от  3 до 5 лет.


        Принципиальной  особенностью цементобетонных 
дорог является то, что  бетонная конструкция дорожной 
плиты совмещает в себе функции несущего основания,  не-
сущего рабочего сечения  и  верхнего дорожного покрытия.


Реализация применяемой технологии состоит из сле-
дующих этапов:


-  срезка растительного слоя (бульдозер, грейдер);
-  профилировка основания полотна (грейдер,  триммер 


«GOMACO»);
-  стабилизация грунтового основания цементным вя-


жущим (ресайклер «WIRTGEN»);
-  укладка бетонного монолитного слоя дорожной кон-


струкции (бетоноукладчик  «GOMACO») с темпом укладки 
бетона  до 100 м3/час. 


Опыт строительства сельских дорог показал возмож-
ность применить уже освоенные технологии дорожного 
строительства для возведения основных  строительных 
конструкций агрокомплексов. Создание  проектных решений 
конструкций фундаментов, полов, технологических каналов, 
несущих стен в соответствии с техническими возможно-
стями дорожной бетоноукладочной техники, обеспечило 


Устройство деформационных швов  бетонного покрытия  
территории кагатного поля.


Технология поточного скоростного строительства 
фундаментных плит и стеновых цокольных стен  одно-
временного возведения восьми корпусов свинокомплекса.


Конструкция   цокольной части стен  выполнена из моно-
литного бетона бордюроукладчиком .


Бетонирование окружных проездов агрокомплекса на 
этапе возведения каркасов агросооружений.


возведение таких сооружений в едином технологическом 
цикле, тем же высокоавтоматизированным комплектом 
машин, за 5 – 6 дней формируя готовую несущую часть 
зданий с размерами (15-25 м) на  (80-120м).


  Техническая и экономическая  эффективность приме-
нения высоко- производительной автоматизированной 
дорожной техники  для возведения зданий и сооружений 
крупных агропромышленных комплексов  обеспечивается


следующими преимуществами:
- созданием высоких темпов производства на всех этапах 


и технологических переделах строительного процесса;
- обеспечением высокого качества производства работ 


при создании  строительных конструкций всего объекта 
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в целом – по геометрической точности соответствия про-
ектным решениям, прочности, структурной  плотности, 
водонепроницаемости, морозостойкости,  долговечности 
и износостойкости при наименьшей стоимости относи-
тельно наилучших объектов-аналогов;


- обеспечением минимальной трудоемкости (в первую 
очередь – ручного труда исполнителей), при максимальной 
производительности всех работ и минимальных сроках 
их выполнения;


- обеспечением наилучших показателей технико-эко-
номической эффективности производства (стоимость 1 
м2 продукции, стоимость 1 м3 конструкций в деле, общая 
сметная стоимость объекта и др.) по сравнению с суще-
ствующими аналогами строительства дорог и объектов 
агропромышленного комплекса страны.   


 Высокий  темп  строительства обеспечен скоростью дви-
жения бетоноукладчиков  с производительностью  до 1000 
метров  в смену, при ширине покрытия  6-7,5м.   Нулевой цикл 
одного сооружения возводится за  4 – 5 дней,  комплекс из  
6 сооружений -  за два месяца.


Особенностью строительства агрокомплексов является:


- удаленность от жилых зон и районов с магистральными 
дорогами, что требует хороших подъездных дорог;


- большие площади территорий агрокомплексов требуют 
водоотвода, водоудаления, создания твердого покрытия для 
осуществления технологических процессов;


Укладка бетонной смеси на  дорожное основание  перед 
бетоноукладчиком.


Готовое бетонное покрытие  внутрихозяйственной 
дороги.


Устройство стеновых конструкций агросооружений.


Специальная подготовка поверхности бетонных полов 
в помещениях для содержания КРС.


Начальный этап процесса механизированной укладки 
бетонной смеси в конструкцию пола.


Высококачественное  дорожное покрытие 
внутрихозяйственных дорог.


Конструкция сборно-монолитных щелевых полов 
свинооткормочного комплекса, плиты которых 
изготавливаются на роботизированной линии 
собственного производства.
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- большая длина здания агрокомплексов (до 120 метров) 
позволяет осуществить строительство с применением до-
рожной техники;


-  плитные фундаменты, совмещенные с полами сооружений, 
возводятся в едином технологическом потоке дорожными 
комплектами машин, за несколько проходов формируя про-
филь пола с уклоном в сторону технологических каналов;


- цикл возведения цокольных стен сооружения осуществля-
ется специальными машинами в составе комплекта, которые 
при движении по периметру сооружения, бетонируют сте-
новую конструкцию после установки арматурных каркасов;


- технологическое выдерживание, для набора прочности 
бетона, завершается процессом монтажа деревянных рам  
или  стальных высокопрочных лёгких ферм перекрытия с 
укладкой элементов покрытий;


- окончание процесса монтажа конструкций покрытия 
всех зданий комплекса открывает фронт работ по устрой-
ству твердого бетонного покрытия всей территории в 
соответствии с генпланом проекта.


 Рамные конструкции покрытия из лёгких 
металлических ферм и колон в процессе монтажа.


Широкое использование деревянных конструкций при 
строительстве свинокомплексов в Воронежской,  
Липецкой и  Тамбовской областях.


Готовые к вводу в эксплуатацию  объекты с полной 
инфраструктурой инженерных сооружений тепло-  и 
энергоснабжения и  благоустройства территории.


После завершения данного этапа осуществляется стро-
ительство внутрихозяйственных, подъездных и второсте-
пенных дорог для обеспечения технологического потока 
грузоперевозок и жизнедеятельности всего комплекса.


Экономические показатели проекта строительства 
агрокомплекса составляют стоимость одного метра 
квадратного полезной площади  от  18 до  22 тыс. руб. 
с учетом сметной стоимости вспомогательных зданий и 
сооружений, благоустройства, водозаборных сооруже-
ний, инженерных сетей жизнеобеспечения, очистных 
сооружений.  Эффективные экономические показатели  
данного проекта  обеспечиваются применением  высо-
коточной техники и технологий укладки и уплотнения 
цементобетонных смесей,  надёжного контроля качества 
на всех этапах  производства работ,  с использованием 
системы снижения и расчётов рисков  возникновения стро-
ительных дефектов. В настоящее время разрабатывается 
система непрерывного контроля качества возводимых 
конструкций и мониторинга их технического состояния 
за период эксплуатации.


Используемая  литература:
 Афанасьев А.А.  Бетонные работы. Высшая школа. 
1991г. 288с.
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ментобетонных  дорог.
 Трухин  Ю.Г.  Укладка и уплотнение жестких бе-
тонных смесей в конструкции   дорожных  покры-
тий.     Москва,  МИСИ. 1984г.
Трухина Н.И.  Управление инвестиционным про-
ектом воспроизводства недвижимости  с уче-
том рисков. Вестник МГСУ, Москва, №9, 2012г., 
с.227-233.


Фотографии выполненных объектов в Воронежской, 
Липецкой и Тамбовской областях


Объекты  ООО «СОЮЗСПЕЦСТРОЙ»  (2010-2017г.г.)


Полная  готовность объекта  к эксплуатации  в  
Липецкой области.


Свинокомплекс  в  Воронежской области.
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В статье кратко описаны приоритетные направления 
Программы Объединения «Многофункциональ-
ный грунтобетон», основанной на инноваци-
онной технологии ускоренного формирования  
грунтобетонного камня с высокими эксплуа-


тационными и экономическими характеристиками за 
счет электрофизической контактной и бесконтактной 
обработки грунтоцементной смеси. 


Показаны многочисленные направления примене-
ния указанной технологии в различных отраслях эко-
номики.  Системное крупномасштабное применение 
технологии многофункционального грунтобетона в 
сельском хозяйстве, в лесном хозяйстве, в жилищном, 
производственном и транспортном строительстве, в 
энергетике, в решении задач охраны природной среды 
и защиты от стихийных бедствий порождает синерге-
тические мультипликативные эффекты в социальной 
и экономической сфере, которые остро необходимы 
отечественной экономике. 


Показаны многочисленные направления примене-
ния указанной технологии в решении задач социаль-
но-экономического развития сельских и пригородных 
территорий, в частности, при скоростном строительстве 
экономичного жилья, в развитии малой гидроэнерге-
тики, в строительстве сельских внутрихозяйственных 
и лесовозных дорог, в создании высокодоходных про-
изводств и высокооплачиваемых рабочих мест.  


МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ГРУНТОБЕТОН
Грунтобетон – искусственный каменный материал, фор-


мируемый из грунта за счет добавления в него различных 
вяжущих, наполнителей, модификаторов, упрочняющих 
добавок. В настоящей статье обсуждается грунтобетон, 
получаемый за счет добавления в грунт неорганического 
вяжущего - портландцемента, воды и выполнения высоко-
технологичной электрофизической и полевой обработки 
грунтоцементной смеси с использованием специализиро-
ванного оборудования при ее уплотнении. Формируемый в 
течение относительно короткого времени грунтобетонный 


камень характеризуется в сравнении с грунтобетонами 
других технологий малым расходом вяжущего, высокой 
технологичностью и скоростью производства, повышенной 
прочностью, водонепроницаемостью, высокой морозо-
стойкостью, стойкостью к ударным и истирающим нагруз-
кам, высокой ремонтопригодностью. Как итог, грунтобетон 
имеет высокую долговечность, высокую надежность в раз-
личных климатических условиях, сравнительно низкую 
себестоимость изготовления в построечных условиях, и 
сравнительно низкую стоимость  эксплуатации. 


В целом, технология получения грунтобетона с исполь-
зованием электрофизической обработки грунтоцемент-
ной смеси отвечает самым жестким требованиям  энер-
гоэффективности и низкой ресурсоемкости. Грунтобетон 
с указанными эксплуатационными свойствами может быть 
применен с высокой технической, технологической  и эко-
номической эффективностью в самых разнообразных ви-
дах, формах и назначениях. По этой причине он получил 
название многофункционального грунтобетона.


ВИДЫ ГРУНТОБЕТОНА


В Программе «Многофункциональный грунтобетон» раз-
личаются следующие виды и назначения грунтобетона:


1.  Грунтобетон для автодорожного строительства;
2.  Грунтобетон для строительства лесовозных дорог;
3.  Грунтобетон для строительства лесопарковой до-


рожно-тропиночной сети;
4.  Грунтобетон для аэродромного строительства и 


строительства вертолетных площадок;
5.  Грунтобетон для железнодорожного строительства, 


в частности, для строительства оснований железнодо-
рожного полотна;


6.  Грунтобетон для строительства фундаментов и осно-
ваний жилых и производственных зданий и сооружений;


7.  Грунтобетон стеновой теплоизоляционный с древес-
ными наполнителями;


8.  Грунтобетон для мелкоштучных строительных 
изделий;


9.  Грунтобетон для строительства полигонов ТБО;
10. Грунтобетон «мягкий» модифицированный для 


животноводческих площадок;
11. Грунтобетон для строительства накопителей отхо-


дов животноводства и птицеводства;
12. Грунтобетон для строительства водоемов различно-


го назначения (водохозяйственных, для рыборазведения, 
противопожарных, декоративных, гребных спортивных);


13. Грунтобетон для строительства малых гидроэнерге-
тических и гидрорегулирующих грунтовых плотин;


14. Грунтобетон для строительства дамб и других за-
щитных сооружений от наводнений;


15. Грунтобетон для строительства водных кана-
лов (транспортных судоходных,  мелиоративных, 
водоотводных);  
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16. Грунтобетон  для укрепления берегов рек и 
озер, склонов оврагов;


17. Грунтобетон для противооползневого защитно-
го строительства.


Во всех перечисленных направлениях наиболее 
важными свойствами грунтобетона, обеспечивающи-
ми столь широкий спектр его применения, являются 
повышенная прочность, водонепроницаемость, малый 
расход вяжущего и ускоренное формирование грунто-
бетонного камня. В зависимости от назначения грунто-
бетона и исходного состава грунта меняются рецептура 
и параметры электрофизической и полевой обработки 
рабочей смеси. Технологические параметры подбираются 
в соответствии с определенными закономерностями на 
специализированном стенде.


Инновационная технология скоростного формиро-
вания экономичного, прочного, водонепроницаемого 
грунтобетона за счет электрофизической полевой об-
работки представляет собой «ноу-хау» и не имеет за 
рубежом аналогов.


НАЗНАЧЕНИЕ И ПРЕИМУЩЕСТВА ГРУНТОБЕТОНА 
В АВТОДОРОЖНОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ


Грунтобетон в автодорожном строительстве может быть 
использован для частичной или полной замены инерт-
ных материалов – песка, щебня, гравия в конструкции 
тела дороги, ускорения и удешевления строительного 
процесса, повышения экономико-технологических и экс-
плуатационных характеристик дорог. 


Грунтобетон в теле дороги образует монолитную, про-
тяженную, непрерывную плиту, которая при нагрузке от 
движущегося автомобильного транспорта включается 
в работу как единая целостная конструкция. Благодаря 
монолитной связности плиты происходит перераспре-
деление движущихся по плите локальных нагрузок на 
значительно большую площадь. Отсутствие в теле дороги 
отдельных элементов гравия или щебня исключает такие 
эффекты, как их вибрационное «дрожание», взаимное 
истирание, уплотнение, и как следствие, образование 
пустот, образование колеи, разрушение дорожного по-
крытия. Грунтобетонный массив обеспечивает плотное 
и равномерное прилегание дорожной одежды к  подсти-
лающему телу. Водонепроницаемость грунтобетонного 
основания исключает вертикальный массоперенос во-
ды из нижних слоев дорожного основания в верхние, 
ежегодное многократное прохождение этой влаги через 
точку замерзания-оттаивания.


Для регионов, в которых либо отсутствуют инертные 
материалы, либо их приходится возить за многие сотни 
километров, прочный, быстрый в изготовлении и эконо-
мичный грунтобетон является отличным решением. Начать 
реализацию полноценной дорожной инфраструктурной 
программы можно с малым бюджетом, и таким образом  
выйти  из замкнутого круга, в котором слабый бюджет и 
слабая дорожная сеть взаимно обуславливают друг друга. 


Особо отметим, что наращивание производства грун-
тобетона до значительных объемов осуществить   гораздо 
легче, быстрее и дешевле, чем организовывать новые 
гравийные и песчаные карьеры, оформлять землеотвод, 
закупать карьерную технику - дробилки, грохоты, ленточные 
конвейеры, организовывать производство щебня, закупать 
оборудование для добычи, обогащения и складирования 
песка, организовывать электроснабжение. Строить с при-
менением данной грунтобетонной технологии в больших 
объемах можно не только внутрихозяйственные и вну-
трипоселковые дороги, но также внешнехозяйственные 
дороги 4 и 5 категории, а также дороги высоких категорий, 
заменяя хотя бы часть инертных материалов грунтобетоном. 
От такой замены качество дорог существенно повысится.     


Отметим еще одно обстоятельство. Иногда инертные 
материалы содержат глинистые включения в объеме до 
нескольких десятков процентов по весу. Для использова-


ния в дорожном строительстве эти инертные материалы 
требуют промывки, на которую затрачивается значительное 
количество воды. С одной стороны неизбежно образова-
ние больших объемов загрязненной воды, часть которой 
попадает в природные водоемы. С другой стороны, про-
мывка влечет за собой существенное удорожание инерт-
ных материалов. Наконец, промывка не всегда возможна 
из-за отсутствия воды. Грунтобетонная технология по-
зволяет не только отказаться от промывки, но позволяет 
при изготовлении грунтоцементной смеси подмешивать 
дополнительное количество более дешевой глины.


Очевидны все многочисленные природоохранные пре-
имущества грунтобетона, позволяющие сохранять при-
родные ландшафты от грубого вмешательства человека 
по всей территории России. В качестве примера региона, 
в котором целесообразно крупномасштабное применение 
грунтобетона на основе электрофизической контактной 
и бесконтактной обработки, приведем Крым. Автодороги 
на полуострове строить надо и в большом объеме. Для 
развития туризма и курортного дела нужна, в частности, 
многополосная автомобильная дорога от Керчи через 
весь полуостров. Собственных инертных материалов 
нужного качества и в достаточном количестве (десятки 
миллионов кубических метров) в Крыму для дорожного 
строительства нет. Возить такой объем из Краснодарского 
края или сопредельных областей железнодорожным транс-
портом до Керченской паромной переправы, перегружать 
на самосвалы и везти автотранспортом до строительных 
площадок чрезвычайно дорого. Ждать, пока будет до-
строен железнодорожный мост через Керченский пролив, 
долго, а строить дороги надо сейчас. Конечно, можно 
пренебречь экономикой, расчетами, здравым смыслом и 
возить. Бюджет и не такое выдерживал. Но есть простой 
и экономичный выход: использовать для производства 
дорожного грунтобетона имеющиеся на полуострове 
инертные материалы с глинистыми включениями и до-
бавлять еще глину. Дорога через Крым будет построена 
существенно быстрее и дешевле. Если, предположим,  на 
строительство дороги нужно двадцать миллионов куби-
ческих метров гравия, а на каждом кубометре экономия 
составит 1000 рублей, то общая экономия для бюджета 
страны составит 20 млрд. руб.


ГРУНТОБЕТОН ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЛЕСОВОЗНЫХ ДОРОГ


Россия обладает огромными запасами леса и, казалось 
бы, могла давно решить жилищную проблему, развер-
нув массовое производство и строительство дешевых 
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деревянных домов различных конструкций – бревенча-
тых, щитовых, деревянных каркасных, из легкого бетона 
с древесными наполнителями, из монолитного легкого 
пенобетона в несъемной силовой опалубке из листов OSB. 
Однако на практике деревянные дома оказываются до-
рогими. Основная причина кроется в высоких дорожных 
затратах на строительство и эксплуатацию сети лесовоз-
ных дорог при освоении удаленных лесных участков, в 
высоких транспортных затратах на вывоз леса. 


Наличие, состояние и степень развития лесовозной 
дорожной сети, характеристики и техническое состояние 
лесовозных дорог предопределяют скорость и безопас-
ность движения лесовозов, возможность круглогодичной 
или только сезонной  транспортировки леса,  сохран-
ность лесовозов, напряженность труда водителей, частоту 
поломок и стоимость ремонта, затраты на ГСМ, затраты 
на доставку и последующие перемещения лесодобыва-
ющей техники. В итоге, лесовозные дороги оказывают 
значительное влияние не только на общую экономиче-
скую эффективность добычи леса, но и на финансовые 
показатели всей лесной отрасли.


Как само строительство, так и обслуживание лесовоз-
ных дорог – это трудоемкий и крайне затратный процесс, 
зависящий от множества факторов, обстоятельств и усло-
вий. Нужен многолетний план освоения лесных массивов, 
подробная геологическая, гидрологическая и почвенная 
карта региона, подробные данные по погодно-климати-
ческим условиям и атмосферным осадкам за достаточно 
длительный период. Эти данные учитываются при трас-
сировке и выборе технологии строительства лесовозных 
дорог. В любом случае, проектирование и последующее 
строительство лесовозных дорог – процесс не только 
дорогой, но и долгий. 


Ситуация может разительно поменяться при исполь-
зовании обсуждаемой инновационной грунтобетонной 
технологии. Важнейшие ее особенности – применимость 
практически ко всем видам грунтов, водонепроницаемость, 
высокая морозостойкость и высокая прочность грунто-
бетона, высокая ремонтопригодность, включая зимнее 
время. Как следствие – высокая производственно-тех-
нологическая надежность дорог и всей дорожной сети в 
течение круглого года. Далее, для технологии характерна 
низкая ресурсоемкость и существенно меньшие затраты 
на строительный процесс по сравнению с другими видами 
грунтобетонов, высокая скорость дорожного строительства, 
сравнительно малые затраты в абсолютном денежном вы-
ражении на строительство дорог. Как следствие -  малая 
себестоимость строительства в пересчете на километр 
дороги, возможность круглогодичной эксплуатации при 
низких текущих расходах, интенсивная и надежная экс-
плуатации техники и быстрая полная окупаемость затрат 
на строительство. Последнее обстоятельство позволяет 
частным фирмам с выгодой вкладывать собственные сред-
ства в лесовозную дорожную сеть при освоении новых 
лесных участков, в том числе уверенно идти на освое-
ние удаленных участков. Отметим также, что заготовка 
леса круглый год позволяет использовать существенно 
меньший парк машин по сравнению с сезонной добычей. 
Эксплуатация этого парка машин происходит в равномер-
ном щадящем режиме, с профилактикой и техническим 
обслуживанием, что способствует многолетней сохран-
ности техники. 


Итоговое суммарное снижение себестоимости добычи 
леса  приводит к значительному увеличению экономи-
чески доступных лесных ресурсов, т.е. таких, которые 
целесообразно и экономически выгодно добывать. Соз-
дается экономическая основа значительного роста сети 
лесовозных дорог, роста ее протяженности и разветвлен-
ности. Доходность добычи леса только за счет решения 
группы проблем с лесовозными дорогами и созданием 
их развитой сети возрастает в два-три и более раз.


При существенном сокращении текущих транспорт-
ных затрат, увеличении средней скорости движения по 


лесовозным дорогам, сокращении себестоимости всех 
транспортных операций становится выгодным вывоз 
всех видов лесного сырья, например,  щепы, получае-
мой переработкой на месте всех отходов лесодобычи. 
Прессование из древесной щепы топливных пилет – 
выгодный бизнес, имеющий к тому же значительные 
экспортные перспективы. Массовое производство пи-
лет является совершенно необходимым дополнением 
к основному процессу лесодобычи.  


Для организации более скоростного режима движения 
на лесовозных дорогах целесообразно применить ряд 
новых технологий, в частности, для получения электро-
энергии применить плазменную высокотемпературную 
технологию глубокого разложения лесной органики, 
включая ветки, кустарник, листву, хвою, кору, корни, без 
выброса в окружающую среду углекислого газа. Местная 
выработка дешевой электроэнергии позволяет широко 
применять электрооборудование, электротранспорт, 
электроосвещение, технические средства организации 
безопасного интенсивного движения на лесовозных 
дорогах, средства информации, оповещения, связи, 
управления. Например, можно устроить освещение 
отечественными инновационными плазменными све-
тильниками наиболее сложных участков лесовозных 
дорог, перекрестков, мест примыкания второстепенных 
дорог к основным лесовозным магистралям, накопи-
тельных, погрузочных и разворотных площадок. У этих 
холодных светильников очень высокая светоотдача, 
весьма длительный срок службы даже в суровых погодно-
климатических условиях. Целесообразно использовать 
дистанционно управляемые водителями светофоры на 
перекрестках со скоростными участками лесовозных 
дорог, информационные табло, показывающие води-
телям положение ближайших автомашин, системы ава-
рийной связи и оповещения водителей, стационарные 
видеокамеры. На обустроенных качественных грунто-
бетонных лесовозных дорогах становится возможной 
в ближайшей перспективе роботизация лесовозов и 
их эксплуатация без водителей.


С развитием сети круглогодичных лесовозных дорог 
новые возможности получает программа восстановления 
лесных ресурсов. Используя местное дешевое тепло можно 
в специальных ангарах организовать местное производство 
высококачественного лесопосадочного материала. В этом 
производстве также найдут применение новые светиль-
ники для обеспечения подсветки саженцев, независимой 
от времени года и суток, для  ускоренного подращивания 
саженцев по новой интенсивной технологии, для их за-
калки. Лесовосстановление упрощается, удешевляется, 
ускоряется, становится неотъемлемой частью лесодобычи.


Все перечисленное и многое другое позволит значительно 
повысить техническую оснащенность, производительность, 
безопасность и доходность лесодобывающей отрасли.  


Подчеркнем еще раз, что все перечисленное стано-
вится экономически целесообразным и выгодным лишь 
при условии низкой себестоимости транспортных опера-
ций. Таким образом, значение грунтобетонных лесовоз-
ных дорог - прочных, экономичных и долговечных - для 
экономики всего лесохозяйственного комплекса страны 
трудно переоценить.


Просторный деревянный дом – мечта многих россиян. 
Сегодня в России лес слишком дорог, и деревянный дом 
многим из них не по карману. Техническое перевооружение 
лесодобывающей отрасли, удешевление древесины, увели-
чение предложения  и решение национальной жилищной 
проблемы начинается с качественных лесовозных дорог. 


ГРУНТОБЕТОН ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЛЕСОПАРКОВОЙ ДОРОЖНО-ТРОПИНОЧНОЙ СЕТИ


Проблема плохого состояния пригородных лесов хорошо 
известна. Захламленность, неухоженность лесного массива, 
загрязненность почв, болезни деревьев и неконтролируемое 
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размножение лесных насекомых-вредителей, наличие 
многочисленных стихийных свалок бытовых и промыш-
ленных отходов, плохое состояние лесных ручьев, рек, 
прудов, малых озер и прилегающих территорий,  пожаро-
опасность – далеко не полный список составляющих этой 
проблемы. Технология быстрого экономичного грунто-
бетона позволяет по-новому взглянуть на пригородные 
леса, на их роль, на их экономику и перспективы.


Лес – это мощный природный производственный ком-
плекс, ежегодно продуцирующий огромную возобнов-
ляемую и увеличивающуюся массу органики. Эта орга-
ника пригородных лесов обладает большой стоимостью, 
значительная часть которой определяется  близостью к 
городу или поселку. Вся огромная ежегодная масса ор-
ганики  способна стать энергетической и экономической 
основой превращения дикого, неухоженного лесного 
массива в облагороженную лесопарковую пригород-
ную зону, стать основой создания многоотраслевого и 
многофункционального производственного  лесопар-
кового кластера с  большим числом естественных для 
него производств. 


Освоение пригородного лесного массива необходи-
мо начинать с создания разветвленной лесопарковой 
дорожно-тропиночной сети, строительства стоянок ра-
бочей техники и автотранспорта. Предлагаемая грун-
тобетонная технология не требует привоза инертных 
материалов, не предполагает проезд по лесному массиву 
самосвалов, поэтому носит максимально щадящий ха-
рактер по отношению к лесу. Минимум расходных при-
возных транспортируемых материалов – цемента и воды, 
компактное и простое в использовании строительное 
и электротехническое оборудование, электроэнергия 
собственного производства из лесной органики, ком-
пактный электротранспорт  и насосное оборудование 
для подачи воды, высокая производительность труда в 
натуральном выражении.  


Кроме экономичной дорожно-тропиночной  сети  
грунтобетонная технология может быть применена для 
строительства лесных водоемов различного размера и 
назначения: водохозяйственного, противопожарного, 
регулирующего водосток на лесных ручьях и речках, 
рыбоводческого производственного и спортивного, 
декоративного,  спортивного для занятий греблей, для 
организации катков, сети прогулочных лодочных каналов 
и т.п. Грунтобетон позволяет производить укрепление 
берегов природных водоемов. На лесных речках можно 
строить грунтобетонные гидроаккумулирующие и ги-
дроэнергетические мини-плотины. Гидротехническое 
направление в применении грунтобетонной технологии  
основано на водонепроницаемости грунтобетона и яв-
ляется основой создания множества доходных произ-
водств, в частности, для многочисленных предприятий 
малого бизнеса.


Еще одно направление применения грунтобетона – 
строительство грунтобетонных ленточных фундаментов 
для одно-двухэтажных хозяйственных, производственных, 
вспомогательных, административных зданий, отелей, до-
мов отдыха, а также жилых зданий для  обслуживающего 
персонала.  Добавляя в грунтобетон древесную щепу 
собственного производства, можно получать прочный 
стеновой материал с высокими теплоизоляционными 
свойствами для производственного и хозяйственного 
строительства. Особо подчеркнем, что электрофизиче-
ская обработка делает древесину щепы не горючей и 
не подверженной разложению.


Уход за лесом предполагает систематические сани-
тарные выборочные рубки. Снижение пожарной опас-
ности лесов предполагает удаление сухостоя, вывоз 
упавших деревьев, сбор  сучьев, листвы, хвои, сухой 
травы, вырубку просек, прокладку лесных пожарных 
дорог. Возникающий при прокладке дорожно-тро-
пиночной сети объем древесины необходимо сразу 
пустить на развитие местного производства тепла и 


электроэнергии, на удовлетворение собственных нужд 
создаваемого производственного лесопаркового кла-
стера. Электроэнергия используется для энергоснабже-
ния  электротранспорта, электрооборудования, в том 
числе насосного, электроинструментов для освещения 
дорожно-тропиночной сети, зданий и сооружений. Теп-
ло, имеющее низкую себестоимость, направляется на 
многочисленные производственно-технологические 
нужды и в жилой сектор. 


Одним из перспективных направлений развития лесо-
парковой зоны является строительство в ней комплек-
сов промышленного растениеводства, разработанных 
Объединением. В теплоизолированных, глухих, без 
остекления зданиях организовывается производство 
разнообразной растительной продукции: плодоовощ-
ной, фруктово-ягодной, цветочной, лесопосадочной, 
кустарниковой, кормовой, фармацевтической и др. Для 
фотосинтеза применяются инновационные светильни-
ки, более эффективные, чем солнечный свет. Произ-
водительность комплексов многократно превышает 
производительность тепличных хозяйств. Основные 
производственные затраты – затраты на  тепло, электро-
энергию, воду. Низкая себестоимость этих собственных 
ресурсов обеспечит высокую доходность указанных 
производств. Отметим, что древеснонаполненный грун-
тобетон позволяет также строить наземные, частично 
заглубленные и подземные холодильные камеры для 
хранения продукции в охлажденном и заморожен-
ном виде. Поскольку        каждая лесопарковая зона 
вплотную примыкает к городу или поселку, в который 
будет поставляться растительная и рыбная продукция, 
то транспортные затраты минимальны.   При доста-
точной площади лесопарковой зоны количество про-
изводимой электроэнергии и тепла будет превышать 
ее собственные потребности. В этом случае возможна 
продажа тепла и электроэнергии на сторону городским 
или сельскохозяйственным потребителям. 


Отметим, что хорошо обустроенная лесопарковая 
зона сможет предоставлять горожанам множество бес-
платных услуг и создавать множество удобств. Осве-
щенные грунтобетонные дорожки, при необходимости 
с подогревом для уборки снега, для пеших, лыжных, 
велосипедных и конных прогулок, для пробежек, лес-
ные поляны - площадки для занятий физкультурой, 
для работы детских и взрослых спортивных секций по 
десяткам направлений, в том числе конноспортивных, 
лыжных, футбольных, туристических, гребли, спортив-
ного ориентирования, троеборья. Привлекательным 
становится создание интернатов с пятидневным пре-
быванием детей, многочисленных детских кружков по 
интересам. Помещения для них могут располагаться 
на территории лесопарковой зоны в наиболее живо-
писных местах, на берегу природных и искусственных 
водоемов. По дорожной сети могут быть проложены 
маршруты пассажирского электротранспорта. Использо-
вание двигателей внутреннего сгорания на территории 
лесопарковой зоны с высоким экологическим статусом 
должно быть запрещено. 


Таким образом, на основе экономичной, эффективной, 
многофункциональной  грунтобетонной технологии стано-
вится возможным и экономически выгодным создание и 
эксплуатация пригородных лесопарковых зон и создание 
лесопаркового многоотраслевого производственного кла-
стера. Строительство дорожно-тропиночной грунтобетон-
ной сети обеспечивает полную транспортную доступность 
и позволяет провести оздоровление всей пригородной 
лесной территории, восстановить экологию пригородных 
водоемов, создать новые. Вместе с этим происходит есте-
ственная функциональная, структурная и производственная  
интеграция пригородной лесной и городской территории,  
их взаимное проникновение. Создаются многочисленные 
рабочие места, появляется источник самофинансирования 
кластера. Появляется круглогодичный источник здоровых, 
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экологически чистых продуктов питания. Улучшается 
качество жизни горожан: лесопарковая зона становится 
местом массового проведения досуга, развития, обще-
ния, получения положительных эмоций, оздоровления 
и профилактики болезней. Формируется новый образ 
городской жизни.


Программа создания лесопарковых зон  и лесопарковых 
производственных кластеров разработана Объедине-
нием. При ее реализации планируется использование 
многочисленных российских «ноу-хау», часть которых 
не имеет аналогов за рубежом.


ГРУНТОБЕТОН ДЛЯ АЭРОДРОМНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
И СТРОИТЕЛЬСТВА ВЕРТОЛЕТНЫХ ПЛОЩАДОК


Высокопрочный, водонепроницаемый, морозостойкий  
грунтобетон может с успехом использоваться в аэродромном 
строительстве для устройства грунтовых элементов летного 
поля без дернового покрова, для устройства основания 
ВПП, для нежестких аэродромных покрытий. Грунтовые 
элементы летного поля в соответствии со СНиП должны 
отвечать требованиям безопасности, ровности, проч-
ности, эрозионной стойкости. Грунтовая поверхность 
спланированной части летного поля в местах сопряжения 
с искусственными покрытиями (ВПП, обочинами, рулеж-
ными дорожками и др.) располагается на одном уровне 
с ними. Часть летного поля, примыкающая к торцу ВПП, 
должна быть укреплена с целью предотвращения эрозии 
от газовоздушных струй авиадвигателей и защиты при-
земляющихся воздушных судов от удара о торец ВПП. 
Эти участки должны выдерживать нагрузки от воздушных 
судов при случайном выкатывании их при взлете или 
посадке, а также нагрузки от эксплуатационной техники.


Дополнительное повышение прочности грунтобетона 
в рассматриваемой технологии обеспечивается допол-
нительным повышенным содержанием цемента, удлине-
нием цикла электрофизической обработки, послойной 
укладкой грунтобетона в несколько слоев, армированием 
слоев специальными сетками. Этого достаточно, чтобы 
обеспечить высокую прочность, отвечающую указанным 
требованиям.


По СНиП грунтовые обочины ВПП, рулежных дорожек, 
мест стоянок воздушных судов, перронов (мест посадки-
высадки пассажиров) должны обеспечивать отвод по-
верхностных вод с площадей искусственных покрытий 
и постепенный переход от искусственных покрытий к 
грунту, для чего следует устраивать укрепленные отмостки 
(сопряжения). Отмостки должны выдерживать нагрузку, 
создаваемую воздушным судном при случайном выкаты-
вании, не вызывая у него конструктивных повреждений, 


а также нагрузки наземных транспортных 
средств, которые могут передвигаться по 
обочине. Эти требования также могут быть 
с успехом выполнены грунтобетоном повы-
шенной прочности с электрофизической 
обработкой.


СНиП требует при устройстве грунтовых 
оснований ВПП обеспечить устойчивость 
аэродромного покрытия независимо от по-
годных условий и времени года. В целях 
недопущения превышения вертикальных 
деформаций грунтовых оснований  предус-
мотрена система мер, в частности, устройство 
специальных слоев искусственного основа-
ния и прослоек (гидроизолирующих, капил-
ляропрерывающих, термоизоляционных, 
противозаиливающих, армирующих и др.); 
водозащитные мероприятия на площадках, 
сложенных грунтами, чувствительными к 
изменению влажности (например, устройство 
водосточно-дренажной сети), улучшение 
строительных свойств грунтов основания 
(уплотнение трамбованием, замачиванием 


просадочных грунтов, полная или частичная замена грун-
тов с неудовлетворительными свойствами), укрепление 
грунтов (химическим, электрохимическим, термическим 
и другими способами). Грунтобетон позволяет с успехом 
решить поставленную задачу обеспечения устойчивости 
аэродромного покрытия в любых погодно-климатических 
условиях при минимальных затратах времени и ресурсов.


На грунтовых участках летного поля без дернового по-
крова следует, в соответствии со СНиП, предусматривать 
мероприятия по борьбе с пылимостью с соблюдением 
требования по охране окружающей среды. Поскольку 
грунтобетон имеет высокую связность и устойчивость к 
погодным факторам, то пылеобразование происходит в 
незначительном объеме, и  грунтобетон удовлетворяет 
указанному требованию.


Аэродромные покрытия по характеру сопротивления 
действию нагрузок от воздушных судов подразделяются 
на жесткие (бетонные, армобетонные, железобетонные 
и др.) и нежесткие (из асфальтобетона, прочих каменных 
материалов, обработанных органическими вяжущими, из 
грунтов, обработанных неорганическими и органическими 
вяжущими и др.). Аэродромные покрытия должны отвечать 
требованиям безопасности, регулярности выполнения 
взлетно-посадочных операций воздушных судов, проч-
ности, надежности, долговечности конструкции в целом 
и ее элементов, ровности и шероховатости поверхности, 
охраны окружающей среды. Толщину покрытия надлежит 
принимать по расчету, но не менее минимально допу-
скаемой для конструктивного слоя данного материала.


Грунтобетон, таким образом, целесообразно и эконо-
мически выгодно применять при строительстве аэро-
дромов для малой авиации, при строительстве частных 
аэродромов, а также при строительстве больших аэро-
дромов – строительстве летного поля,  грунтобетонных 
оснований, мест примыкания к ВПП, обочин. 


ЗАКЛЮЧЕНИЕ


На протяжении уже многих лет появляется значительное 
число публикаций на тему формирования в России иннова-
ционной экономики. Подавляющая часть этих журнальных, 
газетных, монографических, сетевых публикаций пишет-
ся экономистами, юристами, политиками, чиновниками, 
менеджерами из общих, здравых, очевидных, формали-
зованных логических соображений или по аналогии, на 
основе опыта других стран. Значительно реже мы видим 
публикации людей, которые занимаются созданием и вне-
дрением конкретных инновационных технологий. Это и 
понятно. Одна-две отдельные технологии, даже высокого 
научного и инженерного уровня не способны «создать», 
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инициировать, определить инновационную экономику, 
ее характер и ее пути. Эти работы пишутся с позиций 
отраслевого видения инновационных процессов – с по-
зиций конкретной инноватики в энергетике, на транспор-
те, в сельском хозяйстве, в строительстве, в медицине, в 
космической отрасли,  чаще даже с позиций отдельной 
научной или инженерной дисциплины – информатики, 
биотехнологии, генной инженерии, машиностроения, 
нанотехнологий. 


Между тем, с одной стороны, экономика – это живой, 
многоотраслевой организм, где все технологии притерты 
друг к другу, ориентированы друг на друга, согласованы 
между собой. Отдельно взятая инновационная техноло-
гия для своего внедрения должна быть приспособлена  
к этой существующей привычной и удобной для многих 
технологической и экономической среде. При внедрении 
часто приходится обламывать слишком большие инно-
вационные крылья. Технология с трудом находит узкую 
нишу и не получает широкого отраслевого и, тем более, 
межотраслевого распространения. 


С другой стороны, отдельные инновационные технологии 
в сложившейся технологической среде являются, как прави-
ло, нежелательными и даже невозможными. Например, для 
внедрения технологии нужно пересмотреть и перестроить 
весь технологический цикл, что требует существенных за-
трат и остановки всего производственного процесса. Ни-
какой руководитель на это не пойдет. И чем радикальнее, 
«инновационнее» технология, тем в большей степени она 
нежелательна, и тем большее экономическое, психологи-
ческое, производственное сопротивление она встречает.


Инновационная технология комфортно себя чувствует 
в среде себе подобных, в инновационной технологиче-
ской среде. Она там естественнее, она там ожидаема, 
желательна, часто незаменима. Таким образом, нужны не 
отдельные и не связанные между собой «прорывные тех-
нологии», не «прорывные направления и инновационные 
локомотивы», которые, якобы, вытянут всю экономику 
и сделают ее инновационной, а нужна многоотрасле-
вая программа массового планового согласованного, 
синхронизированного внедрения с соответствующим 
системным механизмом финансирования. Нужна такая 
спланированная и выстроенная многоотраслевая инно-
вационная среда, которая способна породить мощный 
синергетический эффект. В достижении этого эффекта 
сокровенный  смысл инновационной экономики. Ши-
роко распространенная концепция «устойчивого эко-
номического развития» – это цель, логика и процесс 
экономики модернизации, технологически вторичной 
и стратегически ущербной для национального и госу-
дарственного развития, но никак не цель экономики 
инноваций. По сути,  концепция устойчивого развития 
– теоретическое обоснование сознательной технологиче-
ской отсталости, и, конечно, заслуживает более жестких 
отрицательных характеристик. Известные мантры наци-
ональной технологической и экономической отсталости, 
произносимые на всех уровнях: поставка «под ключ» 
полнокомплектного заводского оборудования, поставка 
любого технологического оборудования от зарубежной 
фирмы – мирового лидера «точно в срок», «с гарантией 
обслуживания», «с поставками запчастей», «с поставками 
расходных материалов», «с обучением персонала». Все 
это - гипнотизирующие пассажи для стимулирования  
чьих-то инновационных экономик, для оплаты их даль-
нейшего отрыва, для сохранения их лидерства. 


Синергетический эффект – это эффект самоорганизации 
и саморазвития системы за счет ее собственных внутренних 
закономерностей, сил, возможностей, потенций. Только 
система инновационных технологий, каждая из которых 
имеет многоотраслевые проекции, способна сформиро-
вать инновационную лидирующую экономику и породить 
мощный синергетический эффект. Эффект возникнет сна-
чала в области технологий,  и выразится в том, что всё 


новые и новые десятки и сотни уникальных отечественных 
технологий будут вовлекаться в орбиту технологического 
развития отраслей. Затем синергетический эффект начнет 
формироваться в области экономики, которая все в большей 
степени будет определяться быстро растущей системой 
многоотраслевых инновационных технологий. Многократ-
но ускорится темп, вырастет эффективность, абсолютные 
показатели, начнет меняться логика экономического раз-
вития, начнут меняться целевые и стратегические установ-
ки, становясь все более амбициозными. Далее наступит 
очередь синергетического эффекта  в области финансов, 
который даст стремительный рост всех финансовых по-
казателей. Наконец, синергетический эффект буквально 
ворвется в социальную область, вовлекая десятки, сотни 
тысяч людей, затем миллионы в инновационные высоко-
доходные производства. Последующие внутриполитиче-
ские и внешнеполитические очевидные синергетические 
эффекты, и не очевидные, но еще более интересные,  здесь 
мы  обсуждать не будем. Это тема специальной статьи. 


Многоотраслевая технология  грунтобетона (отражен-
ная в названии «многофункциональный грунтобетон») 
основана на инновационной технологии ускоренного 
формирования  грунтобетонного камня с высокими экс-
плуатационными и экономическими характеристиками 
за счет электрофизической контактной и бесконтактной 
обработки грунтоцементной смеси. Сумма свойств грун-
тобетона, не только физических и технических, но также 
технологических и экономических свойств, обеспечила 
ему возможность многоотраслевого применения с высо-
кими экономическими и потребительскими показателями. 
Формат журнальной статьи позволил нам из перечислен-
ные выше 17 направлений применения грунтобетонной 
инновационной технологии весьма кратко описать только 
несколько. Но даже это краткое описание позволяет увидеть 
многочисленные отраслевые и межотраслевые проекции. 
Грунтобетонная технология «участвует»:


•  в экономичном строительстве жилья, в ускорении и 
в удешевлении решения жилищной проблемы; 


•  в экономичном строительстве дорог, в обеспечении 
экономической, производственной  транспортной связ-
ности и доступности регионов и производств; 


•  в удешевлении и упрощении добычи леса, в том 
числе для жилищного и производственного строитель-
ства, для энергетики; 


•  в экономичном строительстве гидроэнергетических 
речных объектов с целью получения дешевой электро-
энергии для производственной и жилищной сферы, 


•  в производственном строительстве растениевод-
ческих комплексов и грунтобетонных водоемов рыбо-
водческих комплексов для производства продуктов 
питания, 


•  в урбанизационных процессах при создании лесо-
парковых производственных кластеров,


•  в создании огромного числа рабочих мест во мно-
гих отраслях,


•  в решении природоохранных задач. 
Даже в этом далеко не полном перечне видно, что грун-


тобетонная технология оказывает существенное влияние 
на базовые стороны и нужды социальной жизни сельского 
и городского населения: жилье, работа, питание, транспорт, 
энергия. В свою очередь каждая из этих сторон  стимулирует 
и одновременно подхлестывает развитие всех остальных. 
Формат статьи не позволяет нам детально проследить эти 
отраслевые и межотраслевые взаимные проекции, про-
следить зарождение и формирование  синергетического 
эффекта даже на одном простом примере инновацион-
ной грунтобетонной технологии.  А если технологий будет 
десять, сто, тысяча? Речь, конечно, идет не о сложности 
анализа, а о масштабе синергетического эффекта. По сути, 
это призыв к созданию крупномасштабной инновационной 
экономики на основе большого числа инновационных 
многоотраслевых технологий.
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«ИСТОРИЮ И ПРОГРЕСС ТОЛКАЮТ ВПЕРЕД ЛЮДИ, 
УМЕЮЩИЕ ЗАГЛЯДЫВАТЬ В БУДУЩЕЕ». БОРИС АКУНИН


Почти шестьдесят  лет на благо региона 
работает коллектив 
ОАО «Татагропромпроект», история 
которого началась в середине прошлого 
века – со дня создания в 1961 году 
института «Татколхозпроект», а свое 
сегодняшнее название получил в 1986 
году.  Сотрудники предприятия  гордятся 
своей работой, потому что все эти годы 
компания демонстрировала прогресс. 
И сегодня коллектив 
ОАО «Татагропромпроект» с оптимизмом 
смотрит в будущее, осознавая, что ее 
технический и квалификационный 
потенциал всегда будут востребованы 
и в регионе, и на территории России. 
Эта уверенность исходит от того, что 
строительная отрасль будет развиваться 
вопреки всем кризисам и падениям. 
Уверенность дает и возраст коллектива 
– это, в основном,  молодые люди, 
понимающие, что строительство – это 
перспективно. А начинается возведение 
любого объекта с проекта. 


За годы своей деятельности институт внес большой 
вклад в развитие строительной отрасли. По его 
проектам  построено более 2000 крупных объек-


тов: промышленных предприятий, жилых комплексов, 
школ, больниц, детских учреждений, домов культуры, 
деловых центров, торговых и спортивных комплексов 
в Татарстане и ряде других регионов страны, газифи-
цировано более 500 населенных пунктов.


Закиров Ирек Мунирович –генеральный директор АО «Татагропромстрой», Председатель Совета директоров 
«Татагропромпроект» и Биккинин Г.Г., директор института, заслуженный строитель Республики Татарстан, 
Почетный строитель России


Биккинин Г.Г. и Мытарев С.А.


Немецкий философ Артур Шопенгауэр 
писал: «Отдельный человек слаб, как 
покинутый Робинзон: лишь в сообществе с 
другими он может сделать многое».
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Институт имеет богатый опыт ра-
боты в реализации республиканских 
инвестиционных программ, прежде 
всего, в  жилищном строительстве: 
Программа ликвидации ветхого жи-
лья, Программа социальной ипотеки. 
Значительный вклад институт внес 
в создание индустриальной основы 
сельского хозяйства, социальное об-
устройство села.


ОАО"Татагропромпроект" является 
членом саморегулируемых органи-
заций: НП Центральное объедине-
ние проектных организаций «ПРО-
ЕКТЦЕНТР», НП «ВолгаКамИзыскания», 
имеет свидетельства, выданные этими 
организациями, о допуске к видам 
работ соответственно по подготовке 
проектной документации и инженер-
ным изысканиям, которые оказывают 
влияние на безопасность объектов 
капитального строительства.


Предприятие  включено Приволж-
ским управлением Ростехнадзора в 
реестр организаций, занимающихся 
деятельностью по проектированию 
опасных производственных объектов.


В институте действует система ме-
неджмента качества, сертифициро-
ванная на соответствие требованиям 
ГОСТ ИСО 9001-2011 (ИСО 9001:2008).


В распоряжении специалистов для 
выполнения проектных работ нахо-
дятся самые современные средства 
проектирования с необходимым для 
этого лицензионным программным 
обеспечением. В организации име-
ется сетевая лицензия для изоме-
трического (3D) проектирования в 
программном комплексе Autodeck 
BuildingDesign Suite premium 2017. 
Проектное производство переведе-
но на автоматизированную систему 
проектирования. Для выполнения 
инженерных изысканий ОАО "Татагро-
промпроект" оснащено современны-
ми электронными измерительными 
приборами, включая электронные 
тахеометры и спутниковые систе-
мы, лабораторным, геологическим 
оборудованием, программными 
комплексами.


Сегодня институт возглавляет  
заслуженный строитель Республи-
ки Татарстан, Почетный строитель 
России Биккинин Гата Гайнуллович 
– талантливый руководитель, спо-
собный эффективно и качественно 
организовать работу коллектива, 
направить ее на достижение поло-
жительного результата, нацелить на 
успех, что в современных условиях рыночных отноше-
ний является одной из определяющих составляющих 
конкурентоспособности предприятия. Награжден серти-
фикатом «Лучший руководитель проектной (проектно-
изыскательской) организации». Основным своим кредо 


на сегодняшний день он считает уважение к людям и 
заботу о коллективе.


О квалификации и опыте сотрудников и института го-
ворят награды. Три человека: Маргарита Афонина, Виктор 
Никитин и Марина Тазетдинова награждены Почетной 
грамотой Министерства регионального развития РФ.
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Ведущий инженер Фирая Ахметова получила заслу-
женную Благодарность Министерства Строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства РФ.


Почетная грамота Министерства строительства, 
архитектуры и ЖКХ РФ вручена Якову  Карчевскому, 
который вместе с Татьяной Москалевой стал облада-
телем нагрудного знака «Почетный строитель России».


Почетной Грамоты корпорации Росагропромстрой 
удостоены Зуфар Валеев, Надежда Звонникова, Мар-
гарита Афонина и Фирая Ахметова.


ОАО «Татагропромпроект» славится своими ветера-
нами, имена которых являются легендой и гордостью 
строительной отрасли республики. Это Рязанов Евге-
ний Иванович, Федорова Алевтина Павловна, Сидоров 
Александр Федорович, Григорьев Александр Петрович, 
Карчевский Яков Миронович, Звонникова Надежда Гри-
горьевна и др. Они щедро передают свой богатейший 
опыт молодому поколению проектировщиков. В институте 
одной из сильных сторон является преемственность 
поколений, поэтому здесь не боятся доверять ответ-
ственную работу вчерашним студентам, среди которых 
уже проявили себя как начинающие способные руко-
водители отделов Чибирев Алексей, Галимзянов Нияз, 
Биккинина Гульназ. Под наставничеством ветеранов 
совершенствуют свои профессиональные навыки мо-
лодые специалисты Леухина Елена, Краснов Вячеслав, 
Кузнецов Максим, Гарипова Адиля, Мельников Андрей 
, Бильданов Рамиль и др. Опытные проектировщики, 
такие как Тихомиров Денис Анатольевич, Москалева 
Татьяна Александровна, Мухаметова Ильшат Габиди-
новна, Полищук Елена Леонтьевна, Ахметова Фирая 
Вакиловна, Абдуллина Гульнар Ильясовна, Афонина 
Маргарита Михайловна, Шапеева Людмила Викторов-
на всегда помогут мудрым словом и добрым советом. 


Сплоченный коллектив, идущий к единой цели, - богат-
ство института.


ОАО «Татагропромпроект» в 2003 г., как лидер рейтин-
га проектно-изыскательских организаций, награждено 
Дипломом Госстроя Российской Федерации. Последние 
семь лет институт – постоянный обладатель Дипломов 
«Элита строительного комплекса России». Эти награды 
и множество других говорят о конкурентоспособности 
предприятия. В 2009 г. институт награжден специальным 
знаком «Лидер строительного комплекса Российской 
Федерации». 


Только за последние три года копилка института 
пополнилась более чем двумя десятками проектов, 
среди которых, как объекты сельскохозяйственного, 
так и общестроительного и социального значения. 
Это школы, стадионы, многоквартирные дома, фермы 
и многое другое, что уже служит людям или находится 
в стадии возведения. Прочные связи у ОАО «Татагро-
промпроект» с ЭПУ ООО «Газпром трансгаз Казань», 
для которого готовились проекты по капитальному 
ремонту объектов.


Имея огромный опыт и располагая современным ос-
нащением, проектный институт способен выполнить 
работу, даже по самым сложным объектам, в кратчай-
шие сроки. Специалисты института не только разра-
батывают проектную документацию, но и участвуют в 
строительстве объектов. Каждый сотрудник прилагает 
все свои знания и умения для дальнейшего развития 
и повышения конкурентоспособности ОАО «Татагро-
промпроект» на рынке проектных работ в современных 
экономических условиях.


У ОАО «Татагропромпроект» уже есть  шесть стра-
ниц достойной истории – и у него есть перспективное 
будущее.
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С.А. МЫТАРЕВ ОБ 
ИТОГАХ  РАЗВИТИЯ 
СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА НА 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЯХ 
В 2017 ГОДУ


Состоялось расширенное заседание 
Совета «Союза сельских строителей 
России». В мероприятии принял участие 
избранный совет Союза  и руководители  
специализированных организаций. 
Среди участников  расширенного 
заседания -  Закиров И.М. Республика 
Татарстан, Сафонов Г.А., г. Орел, 
Шавлиев Ю.А. г. Нижний Новгород, 
Пискун Е.Е. Рязанская область, 
Видьманов В.М., президент корпорации 
«Росагропромстрой», член Совета Союза 
сельских строителей России, а также 
представители других  организаций.


Заседание открыл президент Союза С. А Мытарев. Свое вы-
ступление  Сергей Анатольевич  начал с поздравления чле-
нов Союза, Указом Президента России от 1 февраля 2018 г.  


Орденом Почета   был награжден   Алексей Степанович Кузнецов 
, генеральный директор   акционерного общества "Стройсервис", 
Брянская область, а   Василию Михайловичу Корчагину, генераль-
ному директору ООО «Модульные Котельные-Н», было присвоено 
звание «Заслуженный строитель Российской Федерации». Со-
бравшиеся тепло поздравили коллег с заслуженными наградами.


Затем президент Союза представил доклад на тему «Итоги 
развития строительного комплекса на сельских территориях в 
2017 году. Перспективы деятельности Союза сельских строителей 
и его членов на период с 2017 по 2020 годы».


Он отметил, что во второй половине 2017 года отрицательные 
тенденции в стране начали меняться на положительные: 


-«Если в 2015 и 2016 годах отмечалось падение ВВП на 2,8% 
и 0,2% соответственно, то в этом году прогнозируется рост до 
2%. Последние 3 года наблюдалось неуклонное и существенное 


снижение реальных доходов населения 5,9%. в 
2016г. По итогам этого года ситуация  стабилизи-
ровалась, имеется незначительный рост.


Ситуация  в строительстве, которую оценивают 
по объемам ввода жилья, в начале года вселяла 
тревогу. Однако постепенно картина улучшилась 
и достигла к концу года 95,7% к уровню прошло-
го года. Итог года - 78,6 млн. кв. м., в том числе,  
44 млн.кв.м. жилье эконом класса -  это на 11,2% 
выше уровня прошлого года.


Отмечалось некоторое улучшение в произ-
водстве строительных материалов. Если по итогам 


прошлого года объемы выпуска сократились практически по 
всем основным видам строительных материалов, в том числе, 
по цементу- на 11,2%. То в этом году – 1,5%; стекло -4,1%, блоки 
стеновые силикатные - 3,4%; сборные блоки и прочие изделия 
из бетона - 4.2%; листы асбоцементные шифер - 0,5%.


Что касается ипотеки как важнейшего фактора обеспечения 
спроса, ставки по ипотеке в новостройках -до 10%. По данным 
Центробанка в текущем году банками было предоставлено 1млн. 
(935632) ипотечных кредитов на сумму более 1,7 трл. руб., это на 
25% больше, чем годом ранее. В целях создания условий для даль-
нейшего благоприятного развития жилищной ипотеки ноябрьским 
распоряжением Правительства даны поручения по созданию 
Универсального ипотечно-строительного банка на базе АИЖК 
и АБ «Российский капитал» со 100% долей государства. Кстати, 
этот банк является одним из участников предложенного нами 
в Минстрое РФ приоритетного проекта «Мой дом. Комфортное 
жилье для сельских поселений и малых городов России». Его 
название «Дом РФ Банк».


Оценивая развитие отечественного строительного комплекса 
в прошедшем 2017 году, Сергей Анатольевич выделил следующие 
наиболее важные направления:


- Реформирование отраслевой системы саморегулирования 
за год после принятия 372ФЗ.


- Новые условия предпринимательской деятельности: с 1 июня 
2017г. строительная отрасль заработала в новых условиях: все 
члены СРО обязаны иметь 2-х инженеров, зарегистрированных 
в национальном реестре специалистов.


- Обязанность всех СРО подтвердить свой статус с требованием 
законодательства до 1 сентября 2017г. 


- Формирование СРО по региональному принципу. 
- Размещение средств компенсационных  фондов на специ-


альных счетах уполномоченных банков.
С 1 октября Ростехнадзор проводит внеплановые проверки 


всех СРО и исключает нарушителей из государственного реестра 
НОСТРОЙ и НОПРИЗ осуществляет подготовку документов на 
исключение, рассказал С. Мытарев, поэтому в государственный 
реестр СРО включено 177 проектных и 253 строительных, 33 изы-
скательских – это на 1 ноября 2017г. Идет процесс банкротства, 
неподтверждени наличия компенсационных фондов, проверки 
в рамках Ростехнадзора и т.д. 


Продолжается работа по совершенствованию системы до-
левого строительства. На 1 ноября в Минстрой поступили план-
графики из 70 субъектов.  


Продолжение в следующем номере
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